
В светлом конференц-зале 
РУДН собралось более 200 пре-
подавателей университетов из 
разных регионов России. Они 
внимают каждому слову веду-
щего программы. На протяже-
нии двух дней преподаватели 
займут места студентов и бу-
дут получать новые знания. 
Программа у участников ме-
роприятия очень плотная 
и интенсивная. Начинается 
она около 10 утра, а заверша-
ется ближе к 19 часам. За это 
время преподаватели прини-
мают участие в лекциях, рас-
крывающих разные аспекты 
педагогики, а также работают 
в группах, чтобы обменивать-
ся опытом.
— Иногда преподаватели на-
столько привыкают к своей 
деятельности, что перестают 
учиться, — рассказала пер-
вый проректор — проректор 
по образовательной деятель-
ности РУДН Юлия Эбзеева. — 
А такого быть не должно. Хо-
роший преподаватель всегда 
готов узнавать что-то новое. 
Я считаю, что если человек 
перестает учиться, он может 
уходить из преподаватель-
ской деятельности.
По ее словам, чтобы суметь за-
интересовать студента, пре-
подавателю самому нужно 
быть креативным, открытым 
ко всему новому, в том числе 
и к людям.
— На программе «Голос Поко-
ления. Преподаватели» у нас 
есть возможность получить 
не только актуальные знания. 
Педагоги могут завести новые 

знакомства с людьми, с кото-
рыми можно продолжить ре-
гулярно обмениваться опы-
том, — поделилась Юлия. — 
Как когда-то в студенчестве 

мы приобрели большое коли-
чество знакомых, с которыми 
идем рука об руку по жизни. 
Кроме того, преподаватели 
осваивают новые формы 

и способы взаимодействия 
с аудиторией. В том числе ис-
пользуя новые технологии.
— Я преподаю около шести 
лет. Эта сфера деятельности 

очень важна для 
меня, и я хочу даль-
ше в ней развивать-
ся, — отмечает 
старший препода-
ватель кафедры 
компьютерного ди-
зайна РТУ МИРЭА 
Юлия Суравцо-
ва. — Мне очень 
интересно обсу-
дить с коллегами 
технологические 
возможности в си-
стеме образова-

ния: насколько они примени-
мы сейчас и какие у них есть 
перспективы.
По данным mos.ru на 2023 год 
в столице за последние семь 

лет более 125 тысяч педаго-
гов, руководителей школ 
и колледжей повысили квали-
фикацию. Чаще всего они вы-
бирают курсы, связанные 
с педагогическим совершен-
ствованием, цифровизацией, 
безопасностью, подготовкой 
к государственной итоговой 
аттестации. Московским пе-
дагогам обеспечена высокая 
конкурентоспособная зара-
ботная плата и стимулирую-
щие надбавки.
Кроме программ повышения 
квалификации и профессио-
нальной переподготовки для 
учителей существует система 
конкурсов и олимпиад. Они 
позволяют им продемонстри-
ровать уровень профессио-
нального мастерства и свои 
методические наработки.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

Сегодня в Рос-
сийском универ-
ситете дружбы 
народов (РУДН) 
подходит к кон-
цу флагманская 
образователь-
ная программа 
Росмолодежи 
«Голос Поколе-
ния. Преподава-
тели».

Число проектов комплексного 
развития территорий растет
Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) подвел 
итоги программы комплекс-
ного развития территорий 
(КРТ), которой исполнилось 
четыре года. 

Глава города напомнил, что 
первый договор КРТ — по ре-
организации части бывшей 
промзоны «Октябрьское По-
ле» — правительство Москвы 
заключило в июле 2020 года. 
К сегодняшнему дню там уже 
ввели в эксплуатацию пять 
жилых корпусов, включая дом 
с медцентром, школу и дет-
ский сад. Сейчас достраивают 
жилье, бизнес-центр и еще 
один садик.
— За четыре года мы опреде-
лили свыше 3,1 тысячи гекта-
ров участков, которые станут 
современными квартала-
ми, — поделился итогами 
Сергей Собянин.

Сейчас число проектов КРТ 
возросло до 236. 
— Вместе с инвесторами по-
строим больше 52 миллионов 
квадратных метров недвижи-
мости, включая новые произ-
водства, жилье, в том числе 
для программы реновации, — 
добавил мэр столицы.
В частности, запланирова-
но строительство 87 школ 
и 95 детских садов. По словам 

главы города, больше 80 про-
центов проектов КРТ распо-
ложены рядом с крупными 
транспортными объектами. 
— Они сделают кварталы до-
ступными и привлекательны-
ми, — уточнил он. 
Например, проект в промзоне 
«Грайвороново» в Нижего-
родском районе находится не-
далеко от станций МЦК «Но-
вохохловская» и МЦД-2 Ка-
литники. Сейчас там склады, 
но в течение пяти лет появит-
ся благоустроенный микро-
район.  
В целом все проекты КРТ да-
дут городу больше 763 тысяч 
рабочих мест, инвестиции 
в них составят 17,3 триллиона 
рублей.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Пересадки экономят 
средства пассажиров 
Пассажиры третьего и чет-
вертого Московских цен-
тральных диаметров (МЦД) 
с момента их запуска совер-
шили 36 миллионов бес-
платных пересадок на мет-
ро, Московское центральное 
кольцо (МЦК) и обратно. 
Об этом вчера сообщил 
заместитель мэра 
Москвы по вопро-
сам транспорта 
Максим Ликсутов 
(на фото).

Бесплатные пере-
садки также до-
ступны между диа-
метрами. 
Чтобы воспользоваться вто-
рым видом транспорта бес-
платно, нужно оплатить про-
езд любым удобным спосо-
бом: обычной или виртуаль-
ной «Тройкой», банковской 
картой, телефоном или био-

метрией. И затем его же ис-
пользовать при пересадке.
— Мы интегрировали МЦД 
в транспортную систему сто-
лицы по поручению мэра Мо-
сквы Сергея Собянина, — ска-
зал Максим Ликсутов. — Бла-
годаря бесплатным пересад-
кам между диаметрами, метро 

и МЦК москвичи 
экономят на еже-
дневных поездках 
до 49 процентов 
своих средств, 
а жители Москов-
ской области — до 
72 процентов.
Таким образом, 
пассажиры третье-

го и четвертого диаметров 
меньше чем за год сэконо-
мили на оплате проезда в об-
щей сложности 1,9 миллиар-
да рублей.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

С 23 по 28 августа пройдет Московская международная неделя кино. Запланировано 
более 300 кинопоказов. Откроются мобильные съемочные павильоны, где все желающие 
смогут попробовать себя в роли актеров, операторов или сценаристов.
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Снова стали студентами
Образовательная программа объединила креативных педагогов, 
которые обменялись своим опытом с коллегами 

ПАССАЖИРОВ ПЕРЕВЕЗЛИ ЭЛЕКТРОБУСЫ 
С 2018 ГОДА. СЕГОДНЯ ПО ГОРОДУ КУРСИ
РУЮТ БОЛЕЕ 1800 ЭКОЛОГИЧНЫХ МАШИН. 
В БУДНИ МОСКВИЧИ СОВЕРШАЮТ НА НИХ 
СВЫШЕ 600 ТЫСЯЧ ПОЕЗДОК.

ЦИФРА ДНЯ

500 000 000

ИРИНА БЕЛОЗЕРОВА
ОРГАНИЗАЦИОННЫЙ ДИРЕКТОР 
ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЙ ПРОГРАММЫ 
ГОЛОС ПОКОЛЕНИЯ. ПРЕПОДАВАТЕЛИ

Задача нашего проекта — по-
мочь педагогам прийти к луч-
шей версии себя, чтобы повы-
сить эффективность своих за-
нятий. Например, мы как-то 
выяснили, что преподаватели 
высших учебных заведений 
чаще позволяют себе опазды-
вать в сравнении с учителями 
начальной школы. Объясняет-
ся это тем, что последние осо-
бенно чувствуют, что считают-
ся примером для детей. Среди 
преподавателей вузов такое 
встречается реже. Но разве 
они не пример для студентов? 
Именно на подобные вопросы 
мы хотим заставить их взгля-
нуть с нового ракурса.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Преподаватель 
не должен 
переставать 
учиться чему-то 
новому

22 июля. Участница программы «Голос Поколения. Преподаватели», старший преподаватель кафедры компьютерного дизайна РТУ МИРЭА Юлия Суравцова готовится 
к встрече с коллегами из других высших учебных заведений. Фото: Мария Хапцова

Поможем проще 
адаптироваться

Те мигранты, которые сегодня приез-
жают в нашу страну, — это уже не быв-
шие граждане Советского Союза, 
а иностранцы, которые имеют доволь-
но скудные представления о культур-
ных особенностях нашего государ-
ства. Это связано с тем, что они специ-
ально не готовятся к миграции и полу-
чают информацию о нашей стране от 
своих родственников, которая часто 
не соответствует действительности. 

Еще важно отметить проблему взаимодействия с мигран-
тами с целью их вовлечения в нашу культуру посредством 
различных мероприятий, преимущественно фольклор-
ных и гастрономических. Их проводят таким образом, 
что не мигранты приспосабливаются к нашей культуре, 
а мы адаптируемся под их потребности. Учитывая выше-
обозначенные тезисы, мы решили раз-
работать курс по социально-культур-
ной адаптации мигрантов из Цен-
тральной Азии. Он уже прошел апро-
бацию в Пермском и Краснодарском 
краях, в Калининградской и Москов-
ской областях, а также в Якутии. Мы 
взяли эти регионы, ориентируясь на 
высокие в них показатели миграцион-
ной нагрузки, а также готовность 
местных властей присоединиться 
к участию в этой программе. Площад-
ками реализации курса стали мигра-
ционные центры, работодатели, а так-
же религиозные организации.
Не могу гарантировать, что в ближай-
шей перспективе наш курс станет обя-
зательным для трудоустройства мигрантов, потому что 
это касается вопроса законодательного закрепления. Но 
я могу точно сказать, что мы считаем такую практику пра-
вильной, поэтому будем добиваться этого. Еще хочу ска-
зать, что адаптационный курс для мигрантов из Цен-
тральной Азии правильнее всего было бы преподавать 
иностранным гражданам еще до их въезда в Россию — не-
посредственно в тех странах, из которых они приезжают.
Если говорить о том, как сами мигранты отзываются об 
этом курсе,  то в целом они придерживаются положитель-
ного мнения. Они понимают, что им дают проверенную 
информацию о культурных особенностях нашей страны, 
а также миграционном законодательстве, в котором есть 
очень много тонкостей, поэтому такая реакция иностран-
ных граждан ожидаема.

Федеральное агентство по делам национально-
стей разработало курс по социально-культурной 
адаптации мигрантов из Центральной Азии. 
О нем рассказал его специалист Станислав Бедкин.

СТАНИСЛАВ
БЕДКИН
ЗАМЕСТИТЕЛЬ 
РУКОВОДИТЕЛЯ 
ФЕДЕРАЛЬНОГО 
АГЕНТСТВА 
ПО ДЕЛАМ НАЦИО
НАЛЬНОСТЕЙ

МЭР ОСМОТРЕЛ ХОД СОЗДАНИЯ 
ТРАМВАЙНОЙ ЛИНИИ ➔ СТР. 2

Флагманская образова-
тельная программа «Го-
лос Поколения. Препода-
ватели» разработана
в 2022 году Министер-
ством науки и высшего 
образования России со-
вместно с Федеральным 
агентством по делам мо-
лодежи. Основная цель 
этого проекта — сформи-
ровать сообщество пре-
подавателей, которые об-
ладают навыками систем-
ного управления в сфере 
молодежной политики, 
разрабатывают новые ме-
тодики в работе с молоде-
жью и транслируют тради-
ционные ценности.

справка

Ежедневный деловой выпуск

тенденции

Мошенникам вход воспрещен. 
За 10 лет не было утечки данных 
из Единой информационной 
системы нотариата ➔ СТР. 4

служба новостей представляет

Дискотека без грохота. 
Экологи научили любителей танцев 
ограждать маленьких пернатых 
от громких звуков барабанов ➔ СТР. 6

актуальное интервью

Психиатр Андрей Жиляев: 
У нас любой спор становится 
войной до победы вместо поиска 
и достижения консенсуса ➔ СТР. 7
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записался 
на контрактную службу?

острая 
тема
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Бульвар 
откроет мир 
искусства
В жилом квартале «Прок-
шино» в ТиНАО появится не-
обычный бульвар с арт-
пространством. Об этом сооб-
щил главный архитектор Мо-
сквы, первый заместитель 
председателя Москомархи-
тектуры Сергей Кузнецов.

Бульвар протянется от Фила-
товского шоссе до централь-
ной площади жилого района. 
Это будет красочный и инте-
ресный арт-маршрут. Специ-
алисты установят там обору-
дование для проведения вы-
ставок картин или скульптур 
под открытым небом. Жители 
смогут увидеть произведения, 
посвященные разным направ-
лениям мирового искусства, 
а также работы местных ху-
дожников. 
Бульвар соединят с главной 
площадью района с помощью 
моста, который возведут над 
проезжей частью на высоте 
5 метров. Он соединит части 
площади с помощью системы 
лестниц и пандусов.
— Это одновременно и мост, 
и видовая площадка, и селфи-
поинт, и амфитеатр, и навес 
с интегрированными торго-
выми павильонами, и свето-
вой арт-объект, — пояснил 
Сергей Кузнецов.
Отдельный маршрут предус-
мотрен для кинологов-люби-
телей. На нем появятся пло-
щадки с гравийным покрыти-
ем и тренажерами для дресси-
ровки. 
Часть бульвара станет настоя-
щей полосой для спокойного 
отдыха — с лавочками, стуль-
чиками, лежаками и ажурны-
ми светящимися перголами. 
А на площади оборудуют ме-
сто для проведения массовых 
мероприятий.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Инвесторы получили земельные 
участки под новые предприятия

Выставка наглядно представит 
достижения сферы образования

Город предоставил пяти ин-
весторам участки на северо-
востоке столицы для строи-
тельства предприятий. Под-
робности вчера сообщили 
в столичном Стройкомп-
лексе. 

Земельные участ-
ки общей площа-
дью около 3,8 гек-
тара по льготной 
арендной ставке 
1 рубль в год пре-
доставлены инве-
сторам в пяти рай-
онах Северо-Вос-
точного админи-
стративного округа Москвы: 
Останкинском, Отрадном, 
Северном, Свиблове и Юж-
ном Медведкове. Такая мера 
экономической поддержки 
позволяет инвесторам сни-
зить затраты и в более корот-
кие сроки наладить выпуск 
важной для экономики города 
продукции.
— Договоры заключены на 
пять лет. В течение этого вре-
мени инвесторы должны за-
вершить строительство произ-

водств площадью примерно 
42 тысячи квадратных метров 
и приступить к выпуску про-
дукции, — рассказал министр 
правительства Москвы, руко-
водитель столичного Департа-
мента городского имущества 
Максим Гаман (на фото).

Совокупный раз-
мер инвестиций 
в реализацию этих 
проектов может 
превысить 2,5 мил-
лиарда рублей. По 
условиям заклю-
ченных договоров 
инвесторы возве-
дут предприятия 

медицинской, электронной, 
химической и легкой про-
мышленности. На них плани-
руется выпускать ортопедиче-
ские изделия, средства авто-
матизации и системы управ-
ления, форменную и граждан-
скую одежду, а также космети-
ческую продукцию. Открытие 
предприятий даст городу до-
полнительно более 870 рабо-
чих мест.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам социаль-
ного развития Анастасия Ра-
кова анонсировала открытие 
выставки столичного образо-
вания, которая пройдет
в рамках форума-фестиваля 
«Территория будущего. Мо-
сква 2030».

Площадкой для демонстра-
ции технологий и инноваций 
в отраслях социальной сферы, 
в том числе и столичного об-
разования, станет Гостиный 
Двор.
— Москва разрушает все сте-
реотипы о системе среднего 
профессионального образо-
вания. Современные коллед-
жи — это прогрессивные об-
разовательные центры, где 
студенты получают актуаль-
ные знания и реализуют сме-
лые идеи, — рассказала зам-
мэра. 
Анастасия Ракова отметила, 
что одно из ключевых направ-
лений в трансформации сред-

него образования — взаимо-
действие с ведущими работо-
дателями города и модерниза-
ция учебных программ. Такой 
подход позволяет идти в ногу 
со временем и гарантировать 
будущим специалистам тру-
доустройство. 
— Передовые лаборатории, 
сотрудничество с ведущими 
компаниями и практическое 
обучение превращают кол-
леджи в инновационные пло-
щадки, и именно это мы хо-
тим показать гостям фору-
ма, — добавила Анастасия Ра-
кова. 
Посетители экспозиции смо-
гут протестировать профессии 
будущего, вступить в схватку 
с искусственным интеллек-
том, сдать демоверсию всту-
пительных экзаменов. Здесь 
же можно будет познакомить-
ся со 170 популярными на-
правлениями обучения сто-
личных колледжей. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Движение трамваев на улице 
Сергия Радонежского в цен-
тре столицы будет восстанов-
лено. Именно здесь 70 лет на-
зад проходила Курская линия 
городских конно-железных 
дорог, по которой пассажиров 
перевозили конки, а затем 
и трамваи на электрической 
тяге. Но в 1952 году пути разо-
брали, и по улице Сергия Ра-
донежского стали ездить 
только автомобили. 
Наконец в марте этого года 
начались работы по строи-
тельству трамвайных путей. 
— Здесь будут проезжать еже-
дневно около 20 тысяч пасса-
жиров, улучшится транспорт-
ная доступность ближайших 
транспортных узлов, — отме-
тил Сергей Собянин во время 
посещения строительства. 
Согласно проекту, вдоль тро-
туара нечетной стороны ули-
цы будет проложена двухпут-
ная трамвайная линия длиной 
свыше 860 метров. Она соеди-
нит существующие трамвай-
ные пути на шоссе Энтузиа-
стов, вблизи станций метро 
«Площадь Ильича» и «Рим-
ская», а также Андроньевской 
площади, что позволит орга-
низовать новые маршруты 
трамвая между шоссе Энтузи-

астов, Курским вокзалом, 
станциями «Курская» метро-
политена и МЦД-2, станциями 
метро «Площадь Ильича» 
и «Римская», а также строя-
щимся транспортным узлом 
«Серп и Молот». Отмечается, 
что в результате около 240 ты-
сяч жителей районов Ле-
фортово, Соколиная Гора, Пе-

рово получат прямую транс-
портную связь с Курским вок-
залом. 
За счет отсутствия пересадок 
пассажиры смогут добирать-
ся от шоссе Энтузиастов и ули-
цы Сергия Радонежского до 
центра города примерно на 
10 минут быстрее, подчеркну-
ли в столичной мэрии. 

Завершить строительство 
трамвайной линии на улице 
Сергия Радонежского плани-
руется до конца 2024 года.

Большие планы
В целом протяженность трам-
вайных путей в Москве со-
ставляет 418 километров, из 
них 80 процентов отделены от 

автомобильных дорог и нахо-
дятся на обособленном полот-
не. Сегодня в городе действу-
ют 35 маршрутов, пассажиры 
которых ежедневно совер-
шают порядка 700 тысяч по-
ездок.
— Мы придаем большое зна-
чение развитию трамвайного 
движения в Москве. Огром-

ное число пассажиров пользу-
ются этим видом транспорта. 
Поэтому мы реконструирова-
ли большинство трамвайных 
путей, сделали их малошум-
ными, обновили весь подвиж-
ной состав, — добавил Сергей 
Собянин.
В дальнейшем трамвайные пу-
ти появятся на проспекте Ака-
демика Сахарова — от Комсо-
мольской площади до Чисто-
прудного бульвара, а также на 
улице Трифоновская — до 
Рижской площади.

Зарубежный рынок
Развитие экспорта — один из 
ключевых векторов внешне-
экономической деятельности 
Москвы. Сергей Собянин со-
общил, что в первом полуго-
дии центр поддержки и разви-
тия экспорта «Моспром» орга-
низовал для компаний 10 ме-
роприятий: международные 
бизнес-миссии и участие 
в профильной выставке. 
— В ОАЭ производитель соу-
сов, джемов и мармелада по-
лучил несколько предложе-
ний об открытии контрактно-
го производства в Дубае, — 
поделился мэр. — А партнеров 
из Азербайджана заинтересо-
вала возможность локализа-
ции в стране серийного про-
изводства медизделий. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Сергей Собянин: Трамвайную 
линию достроим к концу года
Вчера мэр Мо-
сквы Сергей Со-
бянин осмотрел 
ход строитель-
ства новой трам-
вайной линии 
на улице Сергия 
Радонежского 
и рассказал, 
как город помо-
гает производи-
телям выходить 
на рынки друже-
ственных стран.

день мэра

22 июля. Мэр Москвы Сергей Собянин (слева) и заместитель мэра Москвы по вопросам жилищно-коммунального хозяйства
и благоустройства Петр Бирюков осматривают ход строительства новой трамвайной линии на улице Сергия Радонежского. 
Трамвайного движения здесь не было с 1952 года

Статус технопарка дает возможность 
получения льгот и субсидий
Еще один столичный техно-
парк получил льготу на арен-
ду земельного участка. «ВМ» 
узнала, как город поддержи-
вает технопарки и почему 
компаниям выгодно в них 
работать. 

Технопарк «Связь инжини-
ринг» общей площадью более 
24 тысяч квадратных метров 
расположен на юге столицы 
в районе Бирюлево Восточ-
ное. Здесь резиденты разраба-
тывают и производят радио-
электронную и электротехни-
ческую аппаратуру для систем 
связи, телерадиовещания, 
 радиосвязи, энергетики, 
транспорта, нефтегазовой от-
расли и сферы жилищно-ком-
мунального хозяйства.
— Льгота предоставлена на 
10 лет, с предпринимателем 
заключено соответствующее 
дополнительное соглашение 
к договору аренды, — сообщил 
министр правительства Мо-
сквы, руководитель столично-
го Департамента городского 
имущества Максим Гаман.
Благодаря этой льготе компа-
ния сможет ежегодно эконо-
мить более 2,4 миллиона руб-
лей и направлять эти средства 
в собственное развитие. Ди-
ректор технопарка Констан-
тин Кашкаров отметил, что 
аренда земли — не самая су-
щественная статья расходов, 
но все же имеет большое зна-
чение для компании. 
— Средства, которые мы сэко-
номим на аренде, сможем на-
править, например, на улуч-
шение инфраструктуры техно-
парка, повышение комфорта 
для наших резидентов, — рас-
сказал он. 
Константин Кашкаров доба-
вил, что деньги можно напра-
вить и на сдерживание аренд-
ной ставки для резидентов. 

— К примеру, мы видим, что 
компания-резидент развива-
ется, а повышение цены на 
аренду помещения может за-
тормозить это развитие. 
В этом случае мы за счет сэко-
номленных благодаря льготе 
средств можем аренду не по-
вышать и поддержать таким 
образом перспективного ре-
зидента, — пояснил директор 
технопарка. 
Помимо льготы на аренду 
земли, статус технопарка так-
же дает возможность снизить 
нагрузку по региональным 
налогам — примерно на 
25 процентов.
— Уменьшается региональ-
ный налог на прибыль 
(13,5 процента вместо 17 про-
центов), земельный налог со-
ставит всего 0,7 процента от 
суммы налога, обнуляется 

ставка налога на имуще-
ство, — рассказала начальник 
управления развития техно-
логической инфраструктуры 
Департамента предпринима-
тельства и инновационного 
развития Москвы Арина Ав-
деева. 
Также есть субсидии на разви-
тие имущественного ком-
плекса технопарков.
Работать на территории тех-
нопарка выгодно бизнесу. 
Статус якорного резидента, 
к примеру, позволяет снизить 
региональный налог на при-
быль. Арина Авдеева добави-
ла, что резиденты вправе по-
лучить грант на развитие дея-
тельности. Максимальная 
сумма составляет до 30 мил-
лионов рублей в год.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

ВЛАДИМИР ЕФИМОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ 
ПО ВОПРОСАМ ГРАДОСТРОИТЕЛЬНОЙ 
ПОЛИТИКИ И СТРОИТЕЛЬСТВА

В Москве действует широкий 
набор мер поддержки пред-
принимателей. Одной из них 
является пониженная ставка 
на аренду земли для орга-
низаций, имеющих статус тех-
нопарков, — 0,01 процента 
откадастровой стоимости. 
Длягорода это долгосрочные 
инвестиции в развитие про-
мышленности и науки, благо-
даря которым появятся новые 
разработки и продукция. Такую 
льготу на аренду участка пло-
щадью 1,98 гектара получил 
столичный технопарк «Связь 
инжиниринг», расположенный 
на юге города.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

22 июля. Директор технопарка Константин Кашкаров на производстве своего якорного 
резидента, занимающегося изготовлением зарядных электростанций. Фото: Наталья Шатохина

Завершен капитальный ремонт пассажирского 
причала на Воробьевской набережной

Суперсервис открыл дополнительные услуги 
для владельцев домашних животных 

На западе столицы привели 
в порядок пассажирский 
причал Сетунь. Об этом вчера 
сообщил заместитель мэра 
Москвы по вопросам жилищ-
но-коммунального хозяйства 
и благоустройства Петр Би-
рюков.

Причал Сетунь находится на 
Воробьевской набережной. 
Сооружение ввели в эксплуа-
тацию в 1960 году и с тех пор 
ни разу капитально не ремон-
тировали.
— Город уделяет особое вни-
мание содержанию в надле-
жащем состоянии причалов. 
Мы регулярно проводим их 
комплексные обследования, 
по итогам которых принима-
ется решение о выполнении 
текущего или капитального 
ремонта, — рассказал Петр 
Бирюков. — Недавно завер-

шился капремонт пассажир-
ского причала Сетунь, кото-
рый летом используется для 
прогулочных теплоходов.
Специалисты обновили ниж-
нюю площадку причала, при-
вели в порядок стены, лестни-
цы и парапеты, установили 
дополнительные ограждения, 
заменили отбойные и швар-
товные устройства. Также 
привели в порядок подводную 
часть. Для этого была задей-
ствована баржа, на которой 
установлено необходимое 
оборудование, и водолазы.
Также недавно в столице об-
новили причал Кутузовский, 
который находится на набе-
режной Тараса Шевченко. 
Сейчас на прилегающей тер-
ритории специалисты прово-
дят работы по благоустрой-
ству. Около причала проложат 
удобные пешеходные дорож-

ки, оборудуют спортивную 
площадку, разобьют газоны 
и цветники.
Как уточнили в столичном 
Комплексе городского хозяй-
ства, очистка причалов, как 
и углубление их акватории, 
обязательно проводится каж-
дый год. К сожалению, регу-
лярно на дне Москвы-реки 
скапливается крупный быто-
вой мусор и металлолом. Если 
вовремя не убирать весь му-
сор, это может сказаться на 
безопасности пассажирских 
перевозок.
На обновленных причалах 
устанавливают указатели 
и другие информационные 
материалы. Они помогают 
пассажирам ориентироваться 
во время поездок на прогулоч-
ных и других речных судах.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Благодаря мобильному при-
ложению «Мой id» москвичи 
легко записываются к врачу, 
в любой момент могут прове-
рить необходимые данные. 
Теперь новые возможности 
открылись для владельцев 
домашних животных.
Об этом сообщили в Депар-
таменте информационных 
технологий Москвы.

Чтобы пользоваться новыми 
сервисами, необходимо вне-
сти информацию о своих пи-
томцах в личном кабинете 
портала mos.ru, а затем во 
вкладке «Документы» раздела 
«Управление документами» 
активировать опцию «Сведе-
ния о питомце». И все, теперь 
данные питомца всегда под 
рукой. 

— В приложении «Мой id» ре-
гулярно появляются новые 
полезные сервисы, чтобы воз-
можности цифровой экоси-
стемы столицы были еще до-
ступнее для горожан. Теперь 
владельцам домашних живот-
ных доступна информация об 
обработке и вакцинации пи-
томцев. Кроме того, появи-
лась возможность быстрого 
перехода к услуге записи к ве-
теринарному врачу на mos.ru. 
Благодаря обновлениям мож-
но за несколько секунд прове-
рить, когда любимцу пора де-
лать прививку, и сразу запи-
сать его на процедуру в любую 
удобную государственную 
ветклинику, — пояснила ру-
ководитель направления раз-
работки мобильного прило-
жения «Мой id» в Департамен-

те информационных техноло-
гий Москвы Ольга Вилкова. 
После каждого визита к вете-
ринару данные с результата-
ми осмотра попадают в вете-
ринарную автоматизирован-
ную систему, и хозяин в любое 
время в приложении «Мой id» 
и суперсервисе «Мой пито-
мец» может просмотреть все 
сведения, в том числе о прове-
денных обследованиях. Кста-
ти, данные можно внести са-
мостоятельно, если, к приме-
ру, питомцу сделали прививку 
в частной клинике. 
Приложение «Мой id» можно 
скачать по ссылке на сайте 
спецпроекта «Мобильные 
приложения и сервисы Мо-
сквы». 
АЛЬФИЯ КАМИЛОВА
a.kamilova@vm.ru
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Вчера Сергей Собянин 
рассказал, что по про-
грамме «1 рубль за ква-
дратный метр в год» инве-
сторы восстановили 
24 объекта культурного 
наследия. Среди них, на-
пример, доходный дом 
промышленника Гри-
гория Горбунова на улице 
Девятая Рота. Также, до-
бавил мэр, привели в по-
рядок въездную баш-
ню Хорошевского конно-
го завода на Таманской 
улице. 

кстати
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Сотни площадок 
для самовыражения
Вчера городские власти рас-
сказали о возможностях бро-
нирования площадок в рам-
ках фестиваля «Лето в Мо-
скве. Все на улицу!» в Юго-
Восточном округе столицы.

В рамках фестиваля «Лето 
в Москве. Все на улицу!» мож-
но не только посетить спор-
тивную тренировку или твор-
ческий мастер-класс, но и ор-
ганизовать собственное ме-
роприятие на одной из более 
чем 600 площадок, располо-
женных в разных районах го-
рода. Так, на юго-востоке сто-
лицы можно взять в аренду 
площадки на ярмарке, в пар-
ках и даже организовать 
выступление в амфитеатре. 
К примеру, в парке «Кузьмин-
ки» одна из площадок нахо-
дится неподалеку от Шибаев-
ского пруда, в беседке-сфере. 
— Она достаточно большая, 
чтобы организовать литера-
турные чтения, занятия улич-
ным фитнесом, соревнования 
по бадминтону или цирковое 
представление, — рассказали 
в оргкомитете фестиваля «Ле-
то в Москве. Все на улицу!». — 
Арендаторы также смогут 
провести здесь турниры по на-
стольным играм, пленэры или 
медитации на свежем воздухе 
в окружении зелени.
А в парке «Печатники» для 
бронирования доступен ам-
фитеатр, куда можно пригла-
сить до 500 зрителей. Он пре-
красно подойдет для кон-
цертных программ и тема-
тических мастер-классов. 
Организаторам предоставят 
стулья, столы, колонку, ми-
крофон и шатер.
В парке 850-летия Москвы 
можно забронировать сцену 
с площадкой для зрителей 
и амфитеатром. На лавочках 
с комфортом могут располо-
житься более 100 человек. Ме-
сто подойдет для проведения 
кинопоказов, мастер-классов, 
спортивных тренировок или 
настольных игр.

Доступна для бронирования 
и фестивальная площадка на 
площади Славы в Кузьмин-
ках. Она оформлена в стиле 
ампир и дополняет ансамбль 
фонтана «Музыка славы». 
— Посетители могут не толь-
ко полюбоваться величе-
ственными декорациями, 
но и заняться творчеством 
в двух шале для мастер-клас-
сов, — сообщили в москов-
ской мэрии.
Помещение закрытое, поэто-
му не нужно беспокоиться 
о погоде. Неподалеку есть пар-
ковка и заведения общепита. 
Ранее площадку бронировали 
для проведения занятий по ро-
списи керамической плитки, 
по плетению корзин, по созда-
нию аромаподушки и для про-
светительских встреч.
Собрать зрителей можно 
и у сцены в парке на набе-
режной Москвы-реки в Ка-
потне. Площадка вмещает 
более 100 гостей. Сюда мож-
но прийти с животными, едой 
и напитками, а автомобиль 
оставить на бесплатной пар-
ковке. Арендаторам предо-
ставляют столы, стулья, ми-
крофоны, колонки и даже 
мольберты для пленэров.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Работы современных художников украсят стены 
городских культурных пространств

Стали известны самые популярные места 
проведения церемоний бракосочетания

Вчера победители всерос-
сийского арт-проекта «Кон-
туры культуры», организо-
ванного Моспродюсером, 
приступили к росписи инте-
рьеров десяти столичных уч-
реждений культуры. Работы 
современных художников 
впервые украсят детские 
школы искусств и театр.

Проект «Контуры культуры» 
проходит в столице уже в тре-
тий раз. В этом году организа-
торы получили 546 заявок от 
художников со всей России, 
а также из Китая и США. Кон-
курсное жюри выбрало десять 
победителей, которые до кон-
ца августа распишут интерье-
ры культурных пространств. 
Своим творчеством поделятся 
авторы из Москвы, Иванова, 
Ярославля, Щелкова и Звезд-
ного городка.
— Мы рады, что интерес к на-
шему проекту растет с каж-

дым сезоном: в конкурсном 
отборе принимают участие 
все больше художников, рас-
ширяется география, подклю-
чаются новые площадки 
и партнеры, — сказала арт-
директор Моспродюсера и ку-
ратор проекта «Контуры куль-
туры» Юлия Юрченко.
В число победителей вошли 
художники, которые уже ста-
новились финалистами пре-
дыдущих сезонов. Так, роспи-
си Степана Краснова, кото-
рый работает в стиле неопу-
антилизм, украшают стены 
центра культуры и искусств 
«Щукино» и Лианозовской 
детской библиотеки № 57. На 
этот раз Степан преобразит 
интерьеры Детской школы ис-
кусств имени Баха.
Еще один художник, Сергей 
Михайлов, работает в автор-
ской точечной технике с ис-
пользованием традиционных 
графических материалов. 

В прошлом году он расписал 
одну из стен Моспродюсера. 
Этим летом там же украсит 
другую стену.
Проект «Контуры культуры» 
открывает и новые имена. 
В этом году к нему присоедини-
лись участники крупных фе-
стивалей уличного искусства 
и выставок, которые проходи-
ли в разных регионах России. 
Теперь их работы появятся 
и на площадках столицы. Так, 
в Центре драматургии и режис-
суры художник Алексей Мед-
ной создаст роспись в коллаж-
ной технике. Новый творче-
ский проект Дениса Kibeda 
украсит творческое простран-
ство Дома культуры «Берен-
дей», а художница Helen Anvor 
добавит сюрреализма в инте-
рьеры библиотеки № 53. Она 
любит создавать фантастиче-
ских мультяшных героев.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

В столице за первые шесть 
месяцев текущего года по-
женились около 34 тысяч 
пар. Об этом вчера сообщила 
начальник Управления ЗАГС 
Москвы Светлана Уханева.

По словам Светланы Ухане-
вой, около 25 процентов тор-
жественных церемоний бра-
косочетания, проведенных 
в январе — июне, прошли на 
выездных площадках проек-
та мэра Москвы « Новые адре-
са счастья». Однако большин-
ство будущих молодоженов 
все же предпочитают тради-
ционные места для регистра-
ции брака.
— Свыше 40 процентов пар от 
общего количества провели 
свадебную церемонию во 
дворцах бракосочетания, — 
отметила Светлана Ухане-
ва. — Самыми популярными 
стали Дворцы бракосочета-

ния № 1 и № 4, их выбрали 
3107 и 2646 пар соответствен-
но. Четверть торжественных 
церемоний прошла на пло-
щадках проекта мэра Москвы 
«Новые адреса счастья».
Всего за первые шесть меся-
цев года на выездных площад-
ках поженились около пяти 
тысяч пар. Самой популярной 
выездной локацией для про-
ведения церемонии у столич-
ных молодоженов стала баш-
ня «Око». На 84-м этаже баш-
ни с января по июнь прошло 
510 свадебных церемоний. 
К слову, каждая пара после за-
вершения торжественной це-
ремонии пользуется возмож-
ностью посетить смотровую 
площадку «Выше только лю-
бовь» и взглянуть на панора-
му любимого города с неверо-
ятной высоты. 
Второй по популярности пло-
щадкой стал особняк «Роял». 

Здесь вступили в семейную 
жизнь 479 пар. Кстати, в «Роя-
ле» тоже сложилась своя тра-
диция — здесь после реги-
страции брака молодожены 
устраивают необычные и кра-
сочные фотосессии на ретро-
автомобилях. 
Исторический особняк Спири-
донова, расположенный в Ма-
лом Гнездниковском переул-
ке, стал адресом семейного 
счастья для 450 пар новобрач-
ных. Он на третьем месте по 
популярности у молодоженов.
Также одними из самых попу-
лярных локаций у будущих 
молодоженов остаются гости-
ница «Националь» и Оперный 
дом музея-заповедника «Ца-
рицыно». На этих площадках 
за первое полугодие 2024 года 
провели торжественные реги-
страции брака для 623 пар.
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova@vm.ru 

Эксперты помогли превратить 
идею в успешное дело
ГБУ «Малый бизнес Москвы» 
(МБМ) начиная с 2012 года 
оказывает различные меры 
поддержки предпринимате-
лям столицы. Среди тех, 
кто обратился в МБМ за под-
держкой, москвичка Марга-
рита Москалева.

Сегодня Маргарита Москале-
ва успешно развивает соб-
ственный бренд женской 
одежды, идея создания кото-
рого пришла ей в 2022 году. 
— Отлично помню тот день 
и себя, задумчиво стоящую 
перед шкафом и выбираю-
щую, что бы надеть такое-эда-
кое интересное и красивое на 
прогулку. Взгляд остановился 
на юбке, которой было 30 лет, 
ее еще шила и носила моя ба-
бушка, потом мама, а потом 
стала носить я. 
Вот так, по словам предпри-
нимательницы, и родилась 
идея бизнеса.
— Мне захотелось создавать 
одежду для тех девушек и жен-
щин, которые хотят одеваться 
комфортно и в то же время не-
банально, подчеркивать свою 
индивидуальность, и самое 
важное — все вещи должны 
гармонично вписываться в су-
ществующий гардероб, — объ-
ясняет Маргарита Москалева.
Именно с этой идеей она при-
шла в Малый бизнес Москвы. 
— Пришла я туда с идеей, 
а вышла с готовым планом 
действий, маркетинговым 
анализом и отшитыми образ-
цами! — перечисляет Марга-
рита Москалева. — Малый 
бизнес Москвы — это очень 
крутая и реально полезная 
программа от города. Ты 
приходишь туда, как «слепой 
котенок», а уходишь с огром-
ным багажом теоретических 
и практических знаний по 
экономике, маркетингу, пси-
хологии. Ты понимаешь, что 
продавать, кому и как, какие 
инструменты использовать, 
какой бюджет заложить, 
и самое важное — как прео-

долеть свои страхи и блоки. 
И главное, что этот бесцен-
ный багаж знаний предпри-
ниматели столицы получают 
абсолютно бесплатно. 
Маргарита Москалева благо-
даря участию в программе 
МБМ воплотила свою мечту 
в жизнь и создала бренд жен-
ской одежды, в основу которо-
го легли такие понятия, как 
семейные ценности, актуаль-
ный фасон, высокое качество 
и помощь экологии.
— Для меня с самого раннего 
детства было естественным 
сидеть за швейной машинкой, 
так как я много времени про-
водила с бабушкой, которая 
всегда шила и для себя, и на за-
каз, — делится воспоминания-
ми Маргарита. — Помню, как 
копошилась в бабушкиных 
тканях, выбирая кусочки, что-
бы сшить куклам платья, топы 
и юбки. Недавно подумалось: 
а ведь шить иголкой и ниткой 
я, оказывается, научилась 
раньше, чем читать и писать!
К слову, в названии брен-
да Маргариты Москалевой 

зашифрована ее семейная 
история.
— TalRi M — это сочетание 
имен женщин моего рода, 
а «М» первая буква города, ко-
торый дает мне силы, энер-
гию и невероятные возмож-
ности, — объяснила она. 
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova@vm.ru

Социальные проекты молодых 
мам получили высокую оценку
В ГБУ Центр «Профессии бу-
дущего» флагманского цен-
тра Департамента труда и со-
циальной защиты Москвы 
прошел демодень бесплат-
ного бизнес-акселератора 
для мам. За время его прове-
дения молодые мамы приду-
мали проекты, полезные для 
москвичей и для города.

Представление проектов бы-
ло назначено на 11 часов, но 
участницы приехали в центр 
заранее. И хотя все 12 участ-
ниц были абсолютно готовы 
к презентации, волнение да-
вало о себе знать. Ведь есть 
всего три с половиной минут-
ки, чтобы рассказать о значи-
мости и ценности своего про-
екта, и еще три минуты дается 
для ответов на вопросы экс-
пертов и членов жюри. Татья-
на Трумф рассказала о своей 
идее — открытии «Академии 
юных медиаторов», Праско-
вья Чултакова мечтает соз-
дать семейный клуб, Анжели-
ка Писарькова планирует экс-
пертный проект психологиче-
ской помощи, Александра 
Хайлова видит себя руководи-
телем детской театральной 
студии, а Айбаниз Каграмано-
ва придумала коммью нити- 
центр «Особенный дом».
— Я мама четверых детей, — 
рассказывает Айбаниз, — 
и для меня самое главное — 

это семья, дети, дом. Но мне, 
как и другим мамам, хочется 
реализоваться и в бизнесе. По-
этому я подумала, что было бы 
здорово создать такое место, 
куда родители с особенными 
детьми могут прийти и пора-
ботать. А с детьми в это время 
будут заниматься специали-
сты. Это полезный проект для 
всех! Ребенок получает по-
мощь, мама работает, а город 
открывает рабочие места.
Проект «Особенный дом» был 
высоко оценен жюри и занял 
первое место. Второе место — 
у проекта «Тендермания».

— Я семь лет была в декрете… 
И мне нужна была поддержка, 
чтобы снова вернуться к рабо-
те. В этом мне помог бизнес-
акселератор. Я решила пред-
ставить наш проект «Тендер-
мания», — говорит 35-летняя 
жительница Центрального 
округа Москвы Алена Митяко-
ва. — Начала его делать я, а по-
том проект стал семейным. 
Мы с мужем оба тендерные 
специалисты, то есть экспер-
ты, которые помогают другим 
выгодно продать государству 
свои товары и услуги. Вместе 
мы подготовили и проект — 
открытие компании по тен-
дерному сопровождению. Для 
этого нужно получить образо-
вательную лицензию, чтобы 
обучать людей, которые, став 
экспертами, будут потом на-
шими сотрудниками. Мы хо-
тим помочь другим обрести 
новую профессию.
В акселераторе приняли уча-
стие 50 мам, они получили об-
разовательную программу, 
трекерскую и менторскую под-
держку. Напомним, проект ре-
ализуется Учебным центром 
АНО «Возрасту.нет» (сервис 
«Бабушка на час») при под-
держке Департамента труда 
и социальной защиты населе-
ния Москвы в партнерстве 
с центром «Моя карьера».
АЛЬФИЯ КАМИЛОВА
a.kamilova@vm.ru

11 июля. Автор проекта «Тендермания» москвичка Алена Митякова в центре «Профессии 
будущего» представила свою работу и заняла второе место. Фото: Альфия Камилова

Сиреневый сад — часть живо-
писного Измайловского пар-
ка — расположен вдоль домов 
8–12 по Щелковскому шоссе. 
Здесь вдоль цветочной аллеи 
установили фотоплакаты 
с изображением 12 семей — 

победителей конкурса «Се-
мьи, меняющие мир». На вы-
ставке представлены портре-
ты жен и мужей, родителей 
и детей, бабушек, дедушек 
и внучек, сестер и братьев, ко-
торые вместе участвуют в са-
мых разных направлениях во-
лонтерской деятельности.
Одними из героев экспози-
ции стали супруги Римма Не-
красова и Олег Чернов вместе 
со своей внучкой Викторией 
Гаценко. 
— В волонтерство я пришла 
первая, еще в 2016 году. С дет-
ства люблю фотографиро-
вать, поэтому стала медиаво-
лонтером, — рассказала Рим-
ма Константиновна. 
Ее муж Олег поначалу посто-
янно спрашивал, куда же она 
так часто уходит, что делает на 
мероприятиях. 
— В итоге я предложила ему 
быть волонтером вместе со 
мной, и он согласился попро-

бовать, — объясняет героиня 
фотовыставки. 
Постепенно в волонтерство 
стали вовлекаться и внуки — 
Виктория и Матвей. Вместе 
с бабушкой и дедушкой они 
участвуют в масштабных го-
родских событиях, к примеру 
работали на форуме-выставке 
«Россия» на ВДНХ. 
— Надеюсь, что наш пример 
покажет людям, в том числе 
старшего поколения, что быть 
волонтером можно в любом 
возрасте. А еще, что делать до-
брые дела можно всей се-
мьей, — поделилась Римма 
Некрасова. 
Волонтерство еще больше 
сплотило и сестер Махойди-
ных. Дарья и Мария стали на-
стоящей командой добра. 
— А еще благодаря волонтер-
ству мы получили уникаль-
ные навыки и незабываемый 
опыт. Уверены, что впереди 
нас ждет еще больше добрых 

дел, которые мы обязательно 
совершим вместе! — отмети-
ла Дарья. 
Дружная семья Войтик тоже 
стала победителем конкурса 
«Семьи, меняющие мир». 
В волонтерской деятельности 
участвуют папа Олег, мама 
Марина, сын Владимир и дочь 
Алена.
— У всех нас был свой путь 
к добровольчеству, — подели-
лась Алена. — Брат первым 
присоединился к добрым де-
лам, когда был учителем 
в школе. Потом мы с мамой. 
А объединил всех папа осенью 
2022 года, когда мы начали 
собирать гуманитарную по-
мощь и отправлять ее на но-
вые территории, куда уехал 
служить брат.
За два года без малого семья 
доставила своими силами 
около 18 тонн груза. На новые 
территории семья Войтик 
привозила одежду, обувь, про-

дукты питания. По просьбе 
бойцов передавали рации, ге-
нератор, инвалидное кресло 
для одного из жителей, слухо-
вой аппарат и другие товары.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Волонтерство сплотило 
столичные семьи

В Сиреневом са-
ду открылась 
фотовыставка, 
посвященная се-
мьям волонте-
ров. Ее центр 
«Мосволонтер» 
приурочил 
к Году семьи 
в России.

доброе дело

22 июля. Супруги Римма Некрасова и Олег Чернов на фоне своего семейного портрета, размещенного на фотовыставке в Сиреневом саду. Экспозицию посвятили семьям, 
которые вместе занимаются волонтерством и стали победителями конкурса ресурсного центра «Мосволонтер»

АЛЕКСАНДР ЛЕВИТ
ДИРЕКТОР РЕСУРСНОГО ЦЕНТРА 
МОСВОЛОНТЕР
Фотовыставка будет представ-
лена в одном из самых боль-
ших и живописных парков на-
шей столицы до августа. 
За это время все желающие 
смогут познакомиться с се-
мьями волонтеров. Думаю, со-
вместное времяпрепровожде-
ние на свежем воздухе в кругу 
своей семьи и знакомство 
с фотографиями наших актив-
ных волонтеров Москвы мно-
гих вдохновит делать добрые 
дела вместе с нами.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

НАТАЛИЯ ЛИНЬКОВА
ОСНОВАТЕЛЬ УЧЕБНОГО ЦЕНТРА 
ДОПОЛНИТЕЛЬНОГО 
ПРОФЕССИОНАЛЬНОГО ОБРАЗОВАНИЯ 
И СЕРВИСА ПО ПОДБОРУ ДОМАШНЕГО 
ПЕРСОНАЛА БАБУШКА НА ЧАС
В прошлом году в бизнес-ак-
селераторе приняли участие 
более 500 мам. До демодня 
дошли всего 20 человек, 
но все они пришли с готовыми 
бизнес-решениями в детской 
сфере. Два детских сада смог-
ли масштабировать свой биз-
нес, несколько участниц от-
крыли детские центры, дет-
ские музеи, организовали кве-
сты. Кроме того, получили 
развитие несколько проектов, 
направленных на совместный 
досуг мам и детей.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Более 40 типов мероприя-
тий для горожан всех воз-
растов и интересов прохо-
дят в рамках фестиваля 
«Лето в Москве. Все 
на улицу!». Среди актив-
ностей: концерты, кино-
показы, театральные по-
становки, тематические 
мастер-классы, спортив-
ные соревнования и тре-
нировки, лекции, экскур-
сии, выставки, интеллек-
туальные и спортивные 
игры, квесты, викторины. 

кстати

С 2012 года специалисты 
ГБУ «Малый бизнес Мо-
сквы» провели более 
12 тысяч деловых меро-
приятий и предоставили 
более миллиона консуль-
тационных услуг. Портал 
«Малый бизнес Москвы» 
за время его существова-
ния посетили свыше че-
тырех миллионов уни-
кальных пользователей. 
При поддержке МБМ 
открыто свыше 48 тысяч 
малых предприятий.

справка

23 мая. Основательница бренда женской одежды Маргарита 
Москалева в процессе создания новой коллекции
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Личная ответственность 
за каждое действие 

Развитие системы нотариата 
неразрывно связано с внедре-
нием информационных тех-
нологий. В прошлом году 
в России каждое 
третье нотариаль-
ное действие было 
совершено с их 
применением. 
— Работа нотариу-
са уже невозможна 
без использования 
цифровой инфра-
структуры. Стано-
вится все больше принципи-
ально новых услуг и инстру-
ментов. Растет число удосто-
веряемых сделок и других 
сложных многоэтапных нота-
риальных действий. Возмож-
ности нотариата помогают 
гражданам и бизнесу эффек-
тивно решать множество за-
дач в различных жизненных 
ситуациях, предупреждать 
проблемы, защищать соб-
ственность и свои права, — 
рассказал президент Феде-
ральной нотариальной пала-
ты (ФНП), президент Москов-
ской городской нотариальной 
палаты (МГНП) Константин 
Корсик (на фото).

Технологии на службе 
закона
Уже 10 лет нотариусы России 
пользуются в своей работе 
Единой информационной си-
стемой (ЕИС) нотариата. Она 
не только облегчает многие 
процессы и задачи, но и слу-
жит надежным хранилищем 
данных. 
— Надежность ЕИС нотариа-
та подтверждается тем, что 
в системе за все это время не 
было ни одной утечки инфор-
мации и персональных дан-
ных, — отметил Константин 
Корсик. — Это следствие от-
ветственного подхода к созда-
нию, обслуживанию инфор-
мационной системы и работе 

с ней. ЕИС нотариата — это не 
только надежное хранилище 
для юридически значимых 
сведений, но и база для уни-
кальных публичных реестров 
и сервисов, которыми актив-
но пользуются граждане 
и предприниматели. За время 
их существования зафиксиро-
вано более 337 миллионов об-
ращений к ним.
Так, сервисом проверки нота-
риальных доверенностей 
с момента его запуска 
в 2017 году граждане восполь-
зовались 18 миллионов раз. 
А к реестру наследственных 
дел, который запустили вес-
ной 2018 года, россияне обра-
тились уже более 19 миллио-
нов раз. 
Полезна система и самим 
 нотариусам. Она помогает по-
лучать информацию, необхо-
димую для проверки подлин-
ности предоставленных 

 до кументов, для 
розыска наслед-
ственного имуще-
ства, проверки 
действительности 
или недействи-
тельности паспор-
тов граждан, кото-
рые обращаются 
к нотариусам. Так, 

только в 2023 году нотариусы 
отправили в МВД 8,1 миллио-
на электронных запросов.
Отдельное направление рабо-
ты связано с машиночитаемы-
ми доверенностями (МЧД). 
Спрос на услугу по удостове-
рению подобных цифровых 
документов продолжает ра-

сти. С сентября 2023 года но-
тариусы удостоверили более 
5000 МЧД. 
— При этом в погоне за техно-
логичностью важно не пере-
ступить ту грань, когда вся 
система безопасности и защи-
ты, которую дает нотариаль-
ное удостоверение, может 
в одночасье обрушиться, — 
подчеркнул Константин Кор-
сик. — Никакой алгоритм се-
годня не справится с провер-
кой соответствия воли и воле-
изъявления. Даже в части 
дистанционного установле-

ния личности и общения — 
посмотрите, насколько сегод-
ня искусственный интеллект 
научился дистанционно под-
делывать и голос, и внеш-
ность. Как мы можем гаранти-
ровать удаленно, что это дей-
ствует настоящий заявитель, 
а не фейк?
Поэтому любые нотариаль-
ные сделки проводятся только 
при личном присутствии сто-

рон, по итогам оч-
ной беседы с нота-
риусом.
— Мошенники ста-
раются избегать 
визитов в нотари-
альные конторы, 
поскольку нотари-
усы вскрывают их 
схемы, постоянно 
выявляют новые 
формы мошенни-
чества, — подчер-
кнул Константин 
Корсик. — Многие 

преступники были пойманы, 
потому что на их пути оказал-
ся нотариус.
В планах у нотариата и впредь 
развивать цифровые инстру-
менты и сервисы, а также ис-
пользовать искусственный 
интеллект в повседневной ра-
боте. Ведь на него можно пере-
ложить ряд рутинных задач — 
обработку массивов данных, 
первичный анализ докумен-
тов, подготовку проектов до-
кументов и тому подобное. 
Это позволит еще больше 
ускорить совершение нотари-

альных действий и освободит 
нотариусов от рутины.

Дистанционно и удаленно
Важным этапом развития 
«цифры» в нотариальной дея-
тельности стало введение уда-
ленного и дистанционного 
форматов обращения к нота-
риусу. Сейчас онлайн можно 
получить 13 видов нотариаль-
ных действий. Например, 
оформить выписку из Реестра 
уведомлений о залоге движи-
мого имущества, воспользо-
ваться исполнительной над-
писью нотариуса для внесу-
дебного возврата долга, пере-
числить деньги на депозит 
нотариуса, зафиксировать 
доказательства в интернете, 
передать электронный доку-
мент другому физическому 
или юридическому лицу. 
Спрос на удаленные нотари-
альные действия растет. 
В первом квартале 2024 года 
их было совершено в 1,7 раза 
больше, чем за аналогичный 
период 2023-го.
Действия, которые требуют 
проверки реальной воли об-
ратившегося и которые могут 
нарушить чьи-то права или 
причинить реальный ущерб, 
онлайн проводить нельзя. За-
то есть возможность совер-
шать их дистанционно. 
— Дистанционное удостове-
рение применимо к любому 
типу сделок и соглашений. 
В данном случае стороны не 
встречаются лично, но каж-
дый идет к территориально 
удобному для себя нотариу-
су, — пояснил глава ФНП. 
По его словам, в 2023 году та-
ких сделок стало в 2,2 раза 
больше, чем годом ранее. 
А в первом квартале 2024 года 
количество нотариальных 
дистанционных сделок вы-
росло в 1,8 раза по сравнению 
с тем же периодом 2023-го.

Сделки с недвижимостью 
и дела семейные
За прошедший год в России на 
9 процентов вырос спрос на 
нотариальное удостоверение 
сделок с недвижимостью. 
В частности, на 10 процентов, 
по сравнению с 2022 годом, 
увеличилось количество сде-
лок, связанных с отчуждени-
ем жилых и нежилых помеще-
ний. На 7 процентов больше 
проведено нотариальных сде-
лок с землей, со строениями 
и без них. На 6 процентов уве-
личилось число удостоверяе-
мых нотариально договоров 
аренды. Зато россияне все ре-
же оформляют доверенности 
на сделки с недвижимостью. 
И это в том числе результат 

развития информационных 
технологий.
— Раньше, когда нужно было 
совершить сделку в другом го-
роде, человеку часто приходи-
лось выдавать доверенность 
представителю в том городе, 
где расположена недвижи-
мость. Сейчас стороны, у ко-
торых нет возможности 
встретиться лично, могут вос-
пользоваться дистанцион-
ным форматом нотариальной 
сделки. Каждый приходит 
к нотариусу в своем регионе, 
а удостоверение сделки про-

исходит по видеосвязи, — рас-
сказал Константин Корсик.
Удобно также, что при нотари-
альной сделке — классической 
и дистанционной — нотариус 
самостоятельно направляет 
документы на регистрацию 
в Росреестр. Это существенно 
ускоряет процесс: в прошлом 
году срок регистрации прав по 
нотариальным договорам со-
кратился до 6 часов. 
— Хочу подчеркнуть, что но-
тариус несет полную имуще-
ственную ответственность за 
совершение каждой сделки, 

и в случае, если она признает-
ся ничтожной, полностью воз-
мещает все убытки, — подчер-
кнул президент ФНП.
Чаще стали обращаться к но-
тариусам и для решения во-
просов семейно-правовой 
сферы. Это касается, к приме-
ру, удостоверения брачных 
договоров или раздела иму-
щества при разводе. Кстати, 
в последнем случае очень вос-
требован дистанционный 
формат — бывшие супруги 
пользуются возможностью 
подписать документы, не 
встречаясь в одном кабинете.
Значительно увеличилось 
и количество нотариальных 
согласий супругов на проведе-
ние сделок с имуществом — 
продажа квартиры, земельно-
го участка или дачи, дарение 
недвижимости, передача ее 
в залог, мена и подобные.
— Важно отметить и рост 
в 1,5 раза числа нотариаль-
ных действий, совершенных 
с применением льгот. Нотари-
усы за свой счет предоставили 
льготы при оплате более 
7 миллионов нотариальных 
действий, — отметил Кон-
стантин Корсик. — Это в том 
числе льготы для участников 
специальной военной опера-
ции и членов их семей, вы-
нужденных переселенцев 
и мобилизованных граждан. 

Корпоративная сфера
Востребованы услуги нотари-
ата и у бизнеса, поскольку 
удостоверение сделок между 
юрлицами и решений общих 
собраний участников хозяй-
ственных обществ снижает 
риски судебных оспариваний, 
помогает собственникам 
 защитить свои интересы. 
В 2023 году нотариусами удо-
стоверено 223 тысячи реше-
ний органов управления 
и юридических лиц, 129 ты-
сяч договоров отчуждения до-

лей в уставном капитале, 
52,2 тысячи заявлений о вы-
ходе участника из ООО.
— Актуальны рассматривае-
мые сейчас в Госдуме РФ зако-
нопроекты, касающиеся кор-
поративной сферы, — заявил 
Константин Корсик. 
В частности, речь идет о зако-
нодательной базе для уста-
новления нотариальной фор-
мы смены генерального ди-
ректора предприятия, что 
должно пресечь многочислен-
ные случаи мошенничества 
в этой области. А также — 
о введении дистанционного 
удостоверения решений со-
браний участников акционер-
ных обществ и обществ с огра-
ниченной ответственностью.

Польза для государства
Нотариат также вносит зна-
чимый вклад в выявление вы-
морочного имущества для его 
передачи в государственную 
казну. После смерти человека 
его имущество получают на-
следники. Если у человека нет 
законных наследников и он не 
оставил завещания, оставше-
еся после него имущество 
 становится выморочным и пе-
редается государству. Так, 
ежегодно только в Москве 
в собственность города в ка-
честве выморочного имуще-
ства возвращается примерно 
500 квартир. Но помимо не-
движимости в этот разряд по-
падают денежные средства 
и другое движимое имуще-
ство. Нотариусы проявляют 
инициативу в розыске такого 
имущества и оформлении вы-
морочных денежных средств 
в пользу Российской Федера-
ции. В 2023 году в Москве раз-
мер таких средств составил 
30 миллионов рублей. Сейчас, 
по данным МГНП, в пользу 
казны уже подготовлено 
к оформлению около 180 мил-
лионов рублей.

8 июля. Москвичка Мария Сергиенко (справа) ставит цифровую подпись на электронном документе, который удостоверит нотариус города Москвы Лариса Гончарова. Фото: Наталья Шатохина

Использование 
современных 
технологий год 
от года повыша-
ет доступность 
нотариальных 
услуг и надежно 
защищает граж-
дан и бизнес 
от мошенниче-
ских действий.

развитие

Внедряем новые 
цифровые услуги

Мы празднуем 10-летие Единой ин-
формационной системы (ЕИС) нота-
риата. Разработка и создание этой 
уникальной системы целиком и пол-
ностью велись по инициативе и на 
средства нотариата, и все последую-
щее развитие цифровых технологий 
в нотариате основано на ней. Сегодня 
ЕИС нотариата содержит много пу-
бличной информации, которая при-

знается гражданским законодательством. Электронны-
ми партнерами нотариата являются Росреестр, Феде-
ральная налоговая служба, Банк России, Центральный 
каталог кредитных историй, МВД, органы ЗАГС, Феде-
ральная служба судебных приставов, Социальный фонд 
России и другие ведомства. Участие в системе межве-
домственного электронного взаимо-
действия повышает и скорость совер-
шения нотариальных действий, и их 
безопасность.
Комфортнее стала проходить и запись 
к нотариусу — теперь это можно 
 сделать и онлайн: через портал 
 notariat.ru, личные сайты нотариусов, 
мобильное приложение «Нотариат.
РФ», порталы Госуслуг и mos.ru. Среди 
важных новаций — сохранение за но-
тариусами доступа к персональным 
данным правообладателей недвижи-
мости в ЕГРН. Публичный доступ 
к ним был закрыт год назад, и сейчас 
третьи лица могут получить такие 
данные через нотариуса. При этом 
впервые законодатель признал за нотариатом такое пра-
во, как оценка представленных заявителем доказательств 
того, что у него есть основания получить сведения о пер-
сональных данных правообладателя. Ранее таким правом 
обладали только суды.
Взаимодействие с МВД позволяет получить информацию 
по поводу действительности или недействительности па-
спортов граждан, которые к нам обращаются. Это дает 
нотариусу возможность быть уверенным в достоверно-
сти личности заявителя. 
Хочу отметить, что наша Единая информационная систе-
ма признана законом местом хранения документов, кото-
рые создают нотариусы. Проделана большая работа по 
созданию и развитию в ней архива нотариальных доку-
ментов. Это надежное хранилище для юридически значи-
мых сведений, исключающее утечку данных и надежно 
защищенное от взлома вследствие хакерских атак.
Развитие ЕИС нотариата будет продолжено, чтобы 
и впредь обеспечивать надежную защиту прав граждан 
и юрлиц, в том числе в новых электронных форматах.

АЛЕКСАНДРА 
ИГНАТЕНКО
ЧЛЕН ПРАВЛЕНИЯ 
ФЕДЕРАЛЬНОЙ 
НОТАРИАЛЬНОЙ 
ПАЛАТЫ, 
НОТАРИУС 
ГОРОДА МОСКВЫ

мнение

Электронный нотариат России в июле отметил 10-летие. Как сегодня развивается система нотариата, какую работу нотариусы не доверяют искусственному 
интеллекту, в чем разница между дистанционным и удаленным форматом нотариальных действий, каким образом обеспечивается надежность удостоверения 
сделок, а также безопасность хранения персональных данных и юридически значимых документов — об этом и многом другом читайте в материалах «ВМ».

Страницу подготовила ЕЛЕНА БОДРИЕНКО e.bodrienko@vmdaily.ru

Сегодня в России дей-
ствуют 8200 нотариу-
сов. Из них в Москве — 
около 700. В 2023 году 
было совершено 
42миллиона нотари-
альных действий. В пер-
вом квартале 2024 года 
совершено в 1,7 раза 
больше удаленных нота-
риальных действий 
и в 1,8 раза больше 
дистанционных сделок, 
чем за аналогичный пе-
риод прошлого года. 
За 2023 год совершено 
в 1,5 раза больше 
льготных нотариальных 
действий, чем годом ра-
нее. Нотариусы за свой 
счет предоставили льго-
ты при оплате более 
7миллионов нотари-
альных действий.

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

Искусственный 
интеллект 
может помогать 
нотариусу, 
но не заменит его

Московская городская нотариальная палата для большин-
ства нотариальных действий установила региональный та-
риф значительно ниже утвержденных для столицы пре-
дельных значений. Так, к примеру, экономически обосно-
ванные предельные размеры регионального тарифа за удо-
стоверение брачного договора или соглашения о разделе 
общего имущества супругов для московского нотариаль-
ного округа составляют 16 706,37 рубля. Между тем правле-
ние МГНП за данные нотариальные действия установило 
региональные тарифы в размере 11 000 рублей и 9000 руб-
лей соответственно. 

справка
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Силовики пресекли каналы поставки взрывчатки 
из европейских государств

Сотрудники Федеральной 
службы безопасности (ФСБ) 
России пресекли канал по-
ставок в нашу страну из Гер-
мании и Италии взрывчатки, 
а также электродетонаторов, 
которые предназначались 
для совершения терактов. 
Об этом вчера рассказали 
в Центре общественных свя-
зей спецслужбы.

Канал поставок, который ку-
рировали в офисе президента 
Украины Владимира Зелен-
ского, выявили и пресекли 
в Санкт-Петербурге. В пресс-
службе силового ведомства 
сообщили, что средства для 
совершения теракта пере-
правляли в нескольких по-
сылках поэтапно из ино-

странных государств. Взрыв-
чатку и электродетонаторы 
скрывали в полостях автомо-
бильных запасных частей, до-
бавили в Центре обществен-
ных связей ФСБ.
Злоумышленников, которые 
готовили теракт, установили 
и своевременно задержали. 
А заместителя главы офиса 
Владимира Зеленского Рома-
на Машовца, который отвечал 
за канал поставок из европей-
ских государств, объявили на 
территории нашей страны 
в розыск. 
Кстати, по информации в от-
крытых источниках, до своей 
последней должности он за-
нимался организацией воен-
но-технической помощи Воо-
руженным силам Украины 
и не раз пытался совершить 
диверсии против известных 
российских деятелей.

— Обнаружив средства терро-
ра в Санкт-Петербурге, след-
ственные органы ФСБ возбу-
дили уголовное дело по при-
знакам состава преступления, 
предусмотренного статьей 
226.1 — «Контрабанда взрыв-
чатых веществ», — добавили 
в пресс-службе силового ве-
домства.
Аналогичную схему пере-
правки из Европы взрывчатых 
веществ в нашу страну уже 
вскрывали в апреле прошлого 
года на территории Крыма. 
Чтобы установить организа-
торов и пособников готовя-
щихся диверсионно-террори-
стических актов, органы без-
опасности сделали запросы 
в соответствующие европей-
ские спецслужбы. Но ответа 
от них пока не последовало.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

Спасли штурмовиков
Майор Евгений Лошкин (1) 
командовал эвакуацион-
ной группой. Вместе с под-
чиненными он стремился 
деблокировать штурмовую 
группу российских войск, 
которые в ходе наступле-
ния значительно опереди-
ли основные силы и оказа-
лись в тылу позиций про-
тивника. Подавив враже-
ские огневые точки, майор 
организовал эвакуацию 
штурмовиков и оказание 
первой помощи раненым. 
Вооруженные украинские 
формирования тем време-
нем пытались атаковать 
российских военнослужа-
щих. В ходе боя майор был 
ранен, оказал себе первую 
помощь и продолжил руко-
водить группой. В резуль-
тате группа Лошкина 
успешно отразила враже-
скую атаку и эвакуировала 
штурмовиков в безопасное 
место. Это позволило не до-
пустить утраты позиций 
и значительно улучшить 
положение российских 
войск по переднему краю.

Взяли пленного 
Младший лейтенант Вале-
рий Железнов (2) команду-
ет взводом российских во-
еннослужащих. Он получил 
задачу выбить противника 
с занимаемых позиций 
и обеспечить продвижение 
основных сил к населенно-
му пункту, который заняли 
радикалы ВСУ. Валерий 
провел доразведку огне-
вых позиций врага, распре-
делил задачи штурмови-
кам и возглавил атаку. 
Штурмовики ВС РФ сумели 
неожиданно для ВСУ прео-
долеть расстояние до пере-
довых позиций и оператив-

но уничтожить две пуле-
метные точки противника 
и расчет АГС. Радикалы 
утратили огневую под-
держку и начали отступать. 
Железнов грамотно орга-
низовал преследование 
врага. Это позволило штур-
мовикам ВС РФ закрепить-
ся на окраинах населенно-
го пункта и взять в плен 
младшего офицера ВСУ. 
Досмотрев и допросив 
пленного, Железнов узнал 
расположение вражеских 
позиций. Валерий вышел 
по радиосвязи на старшего 
начальника и передал ко-
ординаты опорных пунктов 
ВСУ. Затем он скорректиро-
вал огонь артиллерии, что 
позволило уничтожить не-
сколько важных позиций 
и продолжить наступление.
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru 

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих нашу 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтят свято. 

новости спецоперации

Никто и ничто 
не будет забыто
Национальный центр исто-
рической памяти (НЦИП) 
при президенте РФ подклю-
чится к созданию большой 
монографии по истории 
спецоперации. Об этом зая-
вила руководитель центра 
Елена Малышева.
— Когда мы говорим о напи-
сании истории СВО, с одной 
стороны, это, безусловно, 
большая академическая ра-
бота. Как профессиональный 
историк хочу сказать, что 
очень важно собрать доку-
ментальные свидетельства 
и ту источниковую базу, кото-
рая затем может лечь в осно-
ву этой настоящей академи-
ческой истории по СВО. А уже 
понятно сегодня, что специ-
альная военная операция бу-
дет очень важной, ключевой 
точкой нашей исторической 
памяти и осознания себя 
в мире и сплочения нашего 
общества, — отметила Ма-
лышева.
■
Ряды националистов 
редеют 
До 620 военных и два броне-
транспортера потеряли ВСУ 
в зоне ответственности рос-
сийской группировки «Юг». 
Об этом сообщили в Мини-
стерстве обороны.
— Кроме того, в ходе кон-
трбатарейной борьбы пора-
жены: две 155-миллиметро-
вые гаубицы FH-70 произ-
водства Великобритании, 
122-миллиметровая гауби-
ца Д-30, 105-миллиметро-
вое орудие М119 производ-
ства США, две 105-милли-
метровые гаубицы L-119 
производства Великобри-
тании, — добавили в ведом-
стве.
Подразделения группиров-
ки «Юг» также улучшили по-
ложение по переднему 
краю, нанесли поражение 
живой силе и технике четы-
рех бригад ВСУ в районах 
Дылеевки, Константиновки 
и Катериновки Донецкой 

Народной Республики. Они 
отразили две атаки форми-
рований пятой штурмовой 
бригады ВСУ.
■
Снова стреляют 
по гражданской 
инфраструктуре
ВСУ обстреляли школу в Ка-
лининском районе Донецка. 
В результате ударов постра-
дали два человека. Огонь 
по школе велся боеприпаса-
ми образца НАТО, сообщает 
один из сотрудников след-
ственного управления След-
ственного комитета по ДНР.
В оперативных службах 
уточняют, что найденные 
на месте осколки принадле-
жат РСЗО HIMARS. 
■
Противник нанес удары
Вооруженные силы Украины 
обстреляли пять населен-
ных пунктов в Белгородской 
области. Об этом сообщил 
губернатор региона Вячес-
лав Гладков.
— По предварительной ин-
формации, пострадавших 
нет. В Волоконовском райо-
не на поле рядом с селом 
Новое дрон-камикадзе ата-
ковал комбайн, производя-
щий уборку озимой пшени-
цы — у транспортного сред-
ства повреждена жатка ком-
байна и выбито стекло, — 
сообщил Вячеслав Гладков. 
■
Ликвидировали склад 
Склад Вооруженных сил 
Украины с боекомплектом 
поражен ударом в Дергачах 
Харьковской области. 
Об этом сообщил СМИ пред-
ставитель подполья Сергей 
Лебедев.
— Сегодня в 1:12 по Москве 
был прилет в город Дергачи 
Харьковской области. По со-
общениям местных жите-
лей, чуть позже часа ночи 
был сильный взрыв в на-
правлении железнодорож-
ного вокзала. Ракета «Ис-
кандер» (предварительно) 
попала в склад с боеком-
плектом возле ж/д вокзала. 

Удар был такой силы, что че-
рез некоторое время после 
прилета с неба сыпались 
пыль и песок, — рассказал 
Сергей.
■
Приговор за оправдание 
терроризма признали 
законным
Апелляционный военный 
суд признал законным ре-
шение приговорить к шести 
годам лишения свободы за-
очно директора по коммуни-
кациям компании Meta 
Platforms (запрещенная 
в России экстремистская 
организация. — «ВМ».) Эн-
ди Стоуна за публичные 
призывы к терроризму. 
По данным следствия, Сто-
ун, находясь за пределами 
России, в марте 2022 года 
разместил в интернете пу-
бликацию, которая оправ-
дывала агрессивные, враж-
дебные и насильственные 
действия против военнослу-
жащих. 
Второй Западный окружной 
военный суд признал Стоуна 
виновным по ч. 2 ст. 205.2 
УК РФ («Публичное оправ-
дание терроризма») и на-
значил ему шесть лет лише-
ния свободы заочно. Срок 
отбытия наказания начнет 
отсчитываться с момента за-
держания осужденного или 
его экстрадиции в Россию.
■
Купол спасает жизни
184 украинских беспилотни-
ка за последнюю неделю 
удалось уничтожить
в ДНР благодаря управляе-
мой УФСБ России 
по Донецкой Народной 
Республике системе «Купол 
Донбасса».
— Можно посчитать, сколь-
ко спасено жизней, потому 
что все эти беспилотники 
были нацелены как раз 
на гражданские объекты, 
они были нацелены на при-
чинение вреда жизни и здо-
ровью гражданского насе-
ления, — рассказал глава 
ДНР Денис Пушилин.

В последние два месяца лета 
жители Луганской Народной 
Республики в рамках интен-
сива смогут бесплатно пройти 
обучение по таким направле-
ниям, как «Школа лидерства», 
«Школа медиа» и «Школа пу-
бличных выступлений».
Интересно, что возраст участ-
ников не ограничен. Напри-
мер, самому юному слушате-
лю программ президентской 
платформы Платону Попову 
недавно исполнилось всего 
шесть лет. Он вместе с други-
ми членами летнего образо-
вательного интенсива в рам-
ках установочной сессии не 
только познакомился с про-
граммой лекций и мастер- 
классов, но и нашел едино-
мышленников.
— Мне интересно узнать что-
то новое. Хочу научиться го-
ворить красиво и ясно, чтобы 
объяснять свои идеи другим 
людям — ведь я мечтаю стать 
изобретателем. Уверен, в лет-
ней школе будет интерес-
но, — рассказал Попов.
В своем городе Платон зани-
мается танцами, участвует 
в разных конкурсах — творче-
ских, краеведческих, интел-
лектуальных, поэтому заня-
тия в «Школе лидерства» еще 
больше помогут в развитии 
и расширении кругозора.
Координатор по работе с тер-
риториями ЛНР отдела реали-
зации специальных проектов 
АНО «Россия — страна воз-
можностей» Даниил Степан-
ков рассказал о том, что по 
каждой школе сформирована 
насыщенная образовательная 
программа.

— Материал каждого курса 
состоит из 6–8 тематических 
блоков. Своим опытом и зна-
ниями с жителями нашей ре-
спублики будут делиться фе-
деральные и региональные 
эксперты, представители ор-
ганов власти и профильных 
организаций, а также выпуск-
ники программ президент-
ской платформы. Лидерство, 
публичные выступления, ме-
дийно-информационая рабо-

та — это направления, кото-
рые важны для всестороннего 
развития каждого жителя на-
шего региона. Они помогут 
приобрести необходимые на-
выки для самореализации 
и успешного развития карье-
ры, — рассказал Даниил Сте-
панков.
Он также дополнил, что зада-
ча организаторов сделать так, 
чтобы всем было удобно 
и комфортно посещать лек-

ции и мероприятия. А для ма-
леньких участников — Плато-
на и 11-летней Арины — была 
проработана специальная 
индивидуальная программа.
В качестве спикеров органи-
заторы пригласили несколько 
экспертов, которые поделят-
ся своим опытом. К примеру, 
министр цифрового разви-
тия, связи и массовых комму-
никаций Луганской Народ-
ной Республики Андрей Ер-

шов поговорит с участниками 
о том, как спорт способствует 
развитию лидерских качеств 
и помогает чувствовать себя 
хорошо.
— Еще среди экспертов — ру-
ководитель отдела реализа-
ции спецпроектов АНО «Рос-
сия — страна возможностей» 
Алексей Варяница и министр 
образования и науки ЛНР 
Иван Кусов, преподаватель 
курса «Лига лекторов» Ольга 
Зиналиева из Екатеринбурга, 
руководитель проектов реги-
онального отделения «Дви-
жения Первых» Артем Демян-
чук и другие, — дополнили 
в пресс-службе.
Одним из слушателей нового 
курса стала преподаватель Лу-
ганской государственной ака-
демии культуры и искусств 
имени М. Л. Матусовского Ма-
рина Машевски.
— Я сама работаю на кафедре 
кино и телеискусства, поэто-
му хочу получить новые зна-
ния. Мир постоянно меняет-
ся, движется вперед, и чтобы 
не отставать от молодежи, ко-
торая приходит к нам учиться, 
я решила записаться на эту 
программу. Я считаю, что но-
вые люди, опыт и общение 
всегда обогащают челове-
ка, — рассказала Марина Ма-
шевски.
Всего в этом году слушателями 
захотели стать более 200 чело-
век. После прохождения ин-
тенсива все участники заня-
тий получат образовательный 
сертификат. Продлятся заня-
тия до конца августа.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

Луганскую молодежь 
обучат полезным навыкам
В ЛНР стартовал 
летний цикл об-
разовательных 
интенсивов пре-
зидентской плат-
формы «Рос-
сия — страна 
возможностей». 
«ВМ» узнала под-
робности.

образование

12 июля. Самый маленький участник интенсива «Россия — страна возможностей» 6-летний 
Платон Попов на открытии образовательного цикла

ДАНИИЛ КАЛИТВЕНЦЕВ
РУКОВОДИТЕЛЬ ПРЕДСТАВИТЕЛЬСТВА 
ПРЕЗИДЕНТСКОЙ ПЛАТФОРМЫ 
РОССИЯ  СТРАНА ВОЗМОЖНОСТЕЙ 
В ЛНР

В каждой школе пройдет бо-
лее пяти занятий. Мы собрали 
пожелания от будущих участ-
ников и сделали программу 
максимально насыщенной. 
Перед слушателями выступят 
региональные и федеральные 
эксперты, представители вла-
сти, специалисты мини-
стерств, профильных органи-
заций, а также выпускники 
платформы.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Гуманитарная помощь 
доставлена по назначению 
Вчера координатор проекта 
«Безопасная столица» в Юж-
ном административном окру-
ге Москвы Александр Лиха-
нов (на фото) рассказал 
о своей поездке в новые ре-
гионы для передачи гумани-
тарной помощи местным жи-
телям. 

В июне активистами «Безопас-
ной столицы» была собрана 
большая партия гуманитар-
ной помощи. Люди приносили 
одежду, продукты питания, 
средства личной гигиены, 
игрушки, медицинские препа-
раты, обувь и многие другие 
необходимые вещи. В общей 
сложности было собрано две 
тонны гуманитарного груза 
для мирных жителей. 
— Помню, как с искренним 
желанием помочь волонтеры 
и неравнодушные горожане 
вместе с общественниками 
паковали все это в фургон. 
В такие моменты понимаешь, 
что доброта и сострадание 
живут в сердце каждого, — от-
метил Александр Лиханов. 
При этом важно было не толь-
ко собрать помощь, но и доста-
вить ее на новые территории. 
Первой остановкой на пути 
в новые регионы стал истори-
ко-мемориальный комплекс 
«Осетровский плацдарм». 
— Он был создан на месте од-
ного из самых кровопролит-
ных сражений войны. Здесь 
с 16 по 31 декабря 1942 года 
была успешно проведена 
Среднедонская наступатель-
ная операция под кодовым на-
званием «Малый Сатурн», 
в результате которой красно-
армейцы разгромили ита-
льянские, венгерские и ру-
мынские войска и началось 
освобождение южных райо-
нов Воронежской области от 
гитлеровских оккупантов, — 
напоминает историю тех мест 
Александр Лиханов. 
Историко-мемориальный 
комплекс расположен вблизи 
трассы М-4 «Дон». Он состоит 
из центральной аллеи с мону-
ментальной композицией, 
главной стелы высотой более 
30 метров, обзорной площад-
ки, воинского захоронения со-
ветских солдат, а также окопов 
времен Великой Отечествен-
ной войны.
— Сегодня «Осетровский 
плацдарм» — это место гордо-
сти, памяти о подвигах наших 
героев, — добавляет обще-
ственник.

Следующим пунктом оста-
новки стал Мариуполь, а уже 
далее — Геническ, где и была 
организована передача гума-
нитарной помощи для населе-
ния. В местной администра-
ции рассказали, что за про-
дуктами, медикаментами 
и вещами обращаются посто-
янно. Там же отчитываются 
о выдаче товаров. К примеру, 
за помощью только в июне 
месяце обратилось почти 
14 тысяч человек. 
— Эта помощь выдается жите-
лям, нуждающимся в дополни-
тельной поддержке, — разъяс-
нили в администрации Гени-
ческого муниципального 
округа. Среди получателей — 
пенсионеры, многодетные се-
мьи и семьи, потерявшие кор-
мильцев, граждане, имеющие 
онкологические заболевания 
или инвалидность, дети-сиро-
ты, участники боевых дей-
ствий, беременные и другие 
льготные категории.
После того как привезенная 
из Москвы гуманитарная по-

мощь была передана, Алек-
сандр Лиханов провел не-
сколько встреч. В частно-
сти, выступил перед учени-
ками школы № 2 Геническа 
и вместе с ними отправился 
в заповедник Аскания-Нова 
в Херсонской области. 
— Мы посетили зоопарк 
и дендрологический парк, 
увидели необыкновенные 
растения, животных и зна-
менитые степные просторы, 
которые поражают своей 
красотой. Заинтересован-
ность в глазах ребят говорила 
сама за себя, а некоторые 
признались, что мечтали по-
бывать здесь, — поделился он 
впечатлениями. — Аскания-
Нова — место, где дикая 
природа оживляет воображе-
ние и пробуждает любовь 
к природе.
На следующий день Алек-
сандр Лиханов принял уча-
стие в памятных мероприя-
тиях. Акция, приуроченная 
ко Дню памяти и скорби, со-
стоялась у памятника Неиз-
вестному Солдату в парке 
имени Шевченко. 
— Вместе с местными жите-
лями зажгли тысячи свечей, 
выкладывая звезду и надпись 
«Помним. Геническ». В тиши-
не вечернего парка каждая 
свеча становилась символом 
памяти о героях, отдавших 
свои жизни за свободу. 16 сен-
тября 1941 года город был за-
хвачен, освобожден только 
в октябре 1943-го, но война 
не ушла сразу. Пять месяцев 
боев оставили свой след 
в истории Геническа, — рас-
сказал Александр Лиханов. — 
В сердцах каждого из нас — 
память. И свечи, зажженные 
там, стали еще одним напо-
минанием о том, что мы ни-
когда не забудем.
Координатор московского 
проекта на днях вернулся 
в столицу. Выступая перед 
коллегами, он предложил 
идею дополнительной под-
держки участников специ-
альной военной операции 
и их семей. В частности, от-
метил необходимость спло-
чения волонтеров на базе ву-
зов и поддержки женщин, 
которые остаются дома без 
своих мужей, пока те защи-
щают Родину в ходе СВО. Так-
же сейчас обсуждается во-
прос создания специального 
благотворительного фонда.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

досье
Александр Сергеевич 
Лиханов родился 14 ок-
тября 1979 года в Крас-
нодаре. В 2006 году 
окончил лечебный фа-
культет Московской ме-
дицинской академии 
им. И. М. Сеченова (сей-
час — Первый Москов-
ский госуниверситет 
им. И. М. Сеченова). 
С 2006 по 2022 год рабо-
тал в госучреждениях 
Москвы над развитием 
городского хозяйства, 
информационных техно-
логий и системы безо-
пасности. Обществен-
ный деятель. Координа-
тор проекта «Безопасная 
столица» в ЮАО.

22 июля. Бойцы группировки войск «Днепр» собирают интеллектуальный барражирующий 
комплекс «Ланцет» в зоне проведения СВО в Херсонской области. Такой ударный беспилотник 
способен самостоятельно находить заданную цель и поражать ее. В состав «Ланцета» входит 
высокоточный ударный элемент, а также модули разведки, навигации и связи. Боеприпасы 
способны долго барражировать в районе цели в режиме ожидания и атаковать ее по команде. 

фотофакт

1

2

громкое дело

АЛ
ЕК
СЕ
Й

 К
ОН

ОВ
АЛ

ОВ
 /Т
АС
С

ОТ
Д
ЕЛ

 Р
ЕА
Л
И
ЗА
Ц
И
И

 С
П
ЕЦ

П
РО
ЕК
ТО
В 
АН

О 
Р
ОС
СИ

Я
С
ТР
АН

А 
ВО
ЗМ

ОЖ
Н
ОС
ТЕ
Й




6 Служба новостей представляет Вечерняя Москва 23 июля 2024 года № 134 (29779) vm.ru

Часовой мастер достиг совершенства 

Школьники покорили Всесоюзный туристический маршрут

Часы «Звездочет», которые 
разработал столичный инже-
нер, состоят из 664 деталей 
и имеют 17 усложнений. 
— Чтобы разместить все ин-
дикаторы 17 функций часов, 
11 из которых — астрономи-
ческие, пришлось 
сделать их двусто-
ронними, — рас-
сказал изобрета-
тель Константин 
Чайкин.
Часы, которые по-
пали в Книгу ре-
кордов России, содержат стре-
лочный указатель азимута 
солнечного восхода и заката, 
а также дискретный индика-
тор лунных фаз с восемью тра-
диционными фазами.

Московский инженер Кон-
стантин Чайкин известен 
и другими не менее заметны-
ми разработками. Одни из 
них — это часы «Луноход», 
названные в честь первого 
советского планетохода. Они 

стали настолько 
популярны у со-
отечественников, 
что разработчик 
решил создать еще 
одну их версию — 
«Луноход Прайм». 
— Центральное 

место на корпусе этих часов 
занимает 3D-индикатор фаз 
Луны, которую изображает 
натуральная 12-миллимет-
ровая жемчужина, — отме-
тил он.

Впервые в истории часового 
дела мастер использовал 
жемчуг не как декор, а в каче-
стве функциональной детали 
сложного механизма. 
— Еще одно необычное реше-
ние — это указатели часов 
и минут, — сказал Констан-
тин Чайкин. 
В частности, на минуты ука-
зывает секторная стрелка, 
а для часов использованы две 
шкалы — дневного и ночного 
времени. 
— На первой шкале час указы-
вает крошечный маркер-
Солнце, а на второй — мар-
кер-полумесяц, — сообщил 
столичный изобретатель.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

Клуб «Вездеходы» существует 
в школе «Перспектива» всего 
два года. За это время ребята 
исследовали свой Молжани-
новский район, столицу, бли-
жайшее Подмосковье. Назва-
ние клуба придумала его ру-
ководитель Татьяна Худакова.
— Перед открытием клуба 
я начала исследовать окрест-
ности, которые можно было 
показать детям. В нашем рай-
оне есть много красивых мест, 
но все они немного заболоче-
ны. Я тогда подумала, что 
пройдет по такой земле толь-
ко вездеход, — вспоминает 
Татьяна Худакова.
Когда участники клуба нача-
ли совершать более продол-
жительные поездки на день 
или два, они стали строить 
планы на будущее.
— Сидя у костра, мы мечтали, 
куда бы могли поехать в по-
ход, — вспоминает руководи-
тель «Вездеходов». — Я сама 
родом из Адыгеи, и ее окрест-
ности хорошо знаю. Как-то 
раз я рассказала детям про 
знаменательный 30-й марш-
рут, расположенный в Кавказ-
ском заповеднике, и пообе-
щала, что мы обязательно 
с ними по нему пройдемся.
Почти два года школьники 
мечтали об этом походе. 
И вот появилась возмож-
ность воплотить эту идею 
в реальность.
— Организовать такую ту-
ристскую поездку с большим 
количеством детей сложно, 
тем более под ответствен-
ность школы. Как это сделать, 
мы представляли очень слабо. 
Поэтому было принято реше-
ние съездить на разведку, — 
делится подробностями Та-
тьяна. — Мы пригласили на-
ших коллег из спортивного 
клуба «Чемпион», узнали, 
с кем из ребят могут поехать 
родители, и предложили им 
организовать совместный от-
пуск. В итоге у нас получилась 
группа из 16 человек, шесть из 
которых — школьники.
У 30-го маршрута есть не-
сколько веток. Одна из них, 
особенно интересная, неко-

торое время была закрыта 
для посетителей: там прошел 
сель, из-за чего тропа была 
небезопасна для прохожде-
ния, и ее заново готовили для 
туристов.
— Мы мониторили новости 
об этом маршруте, пока доби-
рались от Москвы до Адыгеи. 
Так совпало, что открыли этот 
путь для посетителей именно 
в тот день, когда мы вышли 
в поход, — уточняет Татьяна 
Худакова. — Поэтому нам уда-
лось пройти по нему.
На все туристы заложили де-
сять дней, три из которых уш-
ли на акклиматизацию. Все 
это время школьники прове-
ли в самых настоящих поход-
ных условиях: жили в палат-
ках, готовили себе еду само-

стоятельно. Кроме того, по 
словам руководителя клуба, 
за эти пару дней до начала 
прохождения маршрута те, 
кто вдруг струсил, могли бы 
отказаться от участия в такой 
авантюре. Но это-
го не произошло.
Классический 30-й 
маршрут, по кото-
рому прошли мо-
сковские школьни-
ки, пролегает че-
рез четыре перева-
ла. Ребята вживую 
увидели те природные красо-
ты, о которых с таким трепе-
том и воодушевлением рас-
сказывала им руководитель.
Но, помимо этого, у Татьяны 
была еще одна цель. В местах, 
где пролегает 30-й маршрут, 

в годы Великой Отечествен-
ной войны проходили ожесто-
ченные бои. На перевалах ту-
ристам встречаются обели-
ски, установленные в память 
о тех событиях. Татьяна хо-

тела познакомить 
школьников с этой 
историей.
— В туристском 
приюте «Фишт» 
мы познакомились 
с дедушкой Рафи-
ком. Он, хоть и ро-
дился после начала 

войны, бережно хранит па-
мять о событиях тех лет и за-
ботится об обелисках. К ним 
мы с ребятами тоже подошли: 
возложили цветы и почтили 
память героев минутой мол-
чания, — уточняет Татьяна.

По ее словам, дедушка Рафик 
многие годы исследовал архи-
вы: узнавал, какие бои шли на 
территории Адыгеи, кто в них 
участвовал и чем отличился. 
Он поделился своими знания-
ми с ребятами.
— По горам мы с ними еще не 
ходили, поэтому школьникам 
было тяжеловато. Но, несмо-
тря на это, они все очень хоро-
шо справились! — рассказы-
вает Татьяна Худакова. — Ре-
бята были в восторге от своего 
путешествия. Совершили мы 
турпоход в конце июня, а сей-
час они уже строят планы вер-
нуться на 30-й маршрут, что-
бы пройтись и по другим его 
путям.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

Экоакция прошла на одной радиоволне
В Битцевском парке спокой-
ствие — шумят деревья, где-
то вдалеке птицы пытаются 
перепеть друг друга. А недале-
ко от экоцентра «Лесная сказ-
ка» группа энтузиастов в ти-
шине разучивают простые 
танцевальные движения. По-
могает им в этом продюсер 
и хореограф Анна Зотова. 
— Мне кажется, нет смысла 
пытаться изучить сложные 
связки и элементы. Гораздо 
полезнее — понять, как танце-
вать в толпе на концерте, при-
думывать движения на хо-
ду, — тихо объясняет Анна.
Все участники акции практи-
чески бесшумно повторяют за 
ней движения, лишь изредка 
тихонько подпевая текстам 
известных песен, звучащих 
у них в наушниках. Все пото-
му, что они бережно соблюда-
ют режим тишины: 
— На заповедных участках 
московских природных пар-
ков с 1 апреля по 31 июля уро-
вень звука не должен превы-
шать 50–65 децибелов, что 
соответствует негромкому 
разговору двух людей. Такие 
ограничения необходимы, 
чтобы не нарушать режим ти-
шины в выводково-гнездовой 
период, не заглушать птичье 
пение, — объясняет председа-
тель молодежного совета Де-

партамента при-
родопользования 
и охраны окружа-
ющей среды горо-
да Москвы Дми-
трий Шингаркин. 
Эта «дискотека» 
стала одиннадцатой в копилке 
экоцентра. Идея возникла, ког-
да Дмитрий с коллегами гото-
вился к Международному дню 
птиц. Тогда они разработали 
концепцию этого мероприя-

тия и придумали, 
как реализовать 
синхронное вос-
произведение му-
зыки в наушни-
ках — все проигры-
ватели подключа-

ют к единой радиоволне. 
— Стиль, по которому прово-
дится мастер-класс, каждый 
хореограф выбирает под себя: 
иногда он зависит от даты. Так, 
22 июня мы провели акцию 

«Вальс тишины» в память о вы-
пускниках школ и училищ, 
ушедших добровольцами на 
фронт, — говорит Дмитрий. 
За все время в экодискотеке 
приняли участие сотня добро-
вольцев и более десяти препо-
давателей танцев. Все эти лю-
ди — экоактивисты. 
— Я сортирую мусор, пони-
маю, насколько важна пере-
работка. Интересуюсь эколо-
гией и даже читаю о ней лек-

ции в школах, поэтому мой 
друг пригласил меня сегодня 
потанцевать в парке, — рас-
сказала Анна Зотова. 
А после открытого урока все 
желающие смогли посетить 
просветительскую экоэк-
скурсию по природоохран-
ной зоне. Она стала органич-
ным завершением танце-
вальной акции. 
ЕЛЕНА РЕЦЕР
edit@vm.ru

20 июля. Хореограф Анна Зотова проводит мастер-класс по танцам в рамках акции «Дискотека 
тихого режима» в Битцевском парке
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В Битцевском парке прошла акция «Дискотека тихого режима». Ее цель — привлечь внимание к необходимости 
соблюдать режим тишины в выводково-гнездовой период. К акции присоединилась и «ВМ».

Московский изобретатель Константин Чайкин попал в Книгу рекордов России, создав самые сложные наручные часы 
за всю историю производства этих изделий в нашей стране. 

Участники спортивного клуба «Чемпион» и туристического клуба «Вездеходы» школы «Перспектива», ученики 4–7-х классов, совершили 
туристический поход по маршруту № 30 «Через горы к морю» в Адыгее. На своем пути ребята преодолели четыре перевала.

30 июня. Ученики школы «Перспектива» (слева направо) Лев Царапкин, Алина Мельникова, Арина Буцких, Маша Кунаккузина, Дамир Зайнетдинов совершают 
туристический поход по 30-му маршруту «Через горы к морю» в Адыгее 

Юные зацеперы 
были пойманы
Начиная свой путь, сотруд-
ник МВД майор полиции 
Сергей Кудрявцев рассказал, 
что за последнюю неделю 
правоохранительными орга-
нами было выписано более 
50 штрафов нарушителям, ко-
торые перебегают через же-
лезнодорожные пути в непо-
ложенном месте 
или занимаются 
зацеперством. 
— Трагические ин-
циденты происхо-
дят при попытке 
перехода путей 
в не установлен-
ных для этого местах или 
близко перед идущим поез-
дом, — поделился полицей-
ский. — Чаще всего нарушают 
взрослые, которых не оста-
навливают ни ограждения, ни 
возможность пересечения пу-
тей по оборудованным пеше-
ходным переходам.
Подъезжая к станции Новоги-
реево, полицейский увидел, 
что трое несовершеннолет-
них находятся между желез-
нодорожными путями и соби-
раются залезть на электричку. 
Выбежав из вагона, Кудряв-
цев спрыгнул с платформы, 
чтобы остановить детей. По-
сле предъявления удостовере-
ния работника МВД он рас-
спросил, как те оказались на 

железной дороге. Оказалось, 
что они живут в Перове, по-
смотрели ролики о зацеперах 
и захотели повторить, приеха-
ли в Новогиреево, нашли от-
верстие в заборе и пролезли 
к железной дороге. После вы-
яснения подробностей Ку-
дрявцев отвез детей в отделе-

ние полиции.
— С ними прове-
ли профилактиче-
скую беседу, пос-
тавили на учет по 
делам несовершен-
нолетних и опове-
стили родителей 

о произошедшем, им выписа-
ли штраф по факту несоблюде-
ния статьи 11.17 КоАП РФ «На-
рушение правил поведения 
граждан на железнодорож-
ном, воздушном или водном 
транспорте», — рассказал Ку-
дрявцев.  
Также недавно транспортная 
полиция поймала мужчину на 
станции Новогиреево, кото-
рый в нетрезвом состоянии 
складывал железные банки на 
рельсы. Ему хотелось посмо-
треть, как поезд их переезжа-
ет, но полиция заметила муж-
чину раньше и отвезла его 
в отделение МВД для выясне-
ния подробностей.
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vmdaily.ru

Столичные полицейские проверили 
электрички на наличие безбилетников 
и выявили нарушителей правил железной 
дороги. С ними в рейд со станции Курская 
отправился корреспондент «ВМ».

интересно
Режим тишины в вывод-
ково-гнездовой период 
действительно очень 
важен. По данным Мос-
природы, «шумные» со-
седи на природных тер-
риториях могут даже 
стать причиной отказа 
от гнездования у неко-
торых видов пернатых. 
Ведь когда птицы выси-
живают или выкармли-
вают птенцов и рядом 
раздаются громкие зву-
ки, родители могут испу-
гаться, улететь с гнезда 
в тихое место, а потом 
не вернуться. А потом-
ство погибает.

факты
■  30-й маршрут был 
одним из самых попу-
лярных туристических 
маршрутов советского 
времени. Он начал 
действовать еще 
в 1930-х годах.

■  На пути 30-го маршру-
та находится самый 
низкорасположенный 
ледник во всей Евро-
пе — Малый Фиштин-
ский. Он опускается 
до отметки 1980 мет-
ров над уровнем моря.

■  30-й маршрут открыт 
для туристов с июня 
по ноябрь.

22 июля. Майор МВД Сергей Кудрявцев (слева) беседует 
с нарушителем, который раскладывал консервные банки 
на рельсах. Фото: Арсений Козырев 

2023 год. Инженер Константин Чайкин подписывает свою 
книгу-автобиографию 

Скамейка запасных 
демократов

Президент США Джо Байден заявил, 
что не будет участвовать в прези-
дентской гонке. Физическое и мен-
тальное угасание престарелого поли-
тика, который молодым сенатором 
встречался с советскими руководите-
лями Алексеем Косыгиным и Андре-
ем Громыко, было очевидным даже 
для его приверженцев. Тем не менее 
неутолимый инстинкт власти застав-

лял Байдена до последнего утверждать, что он победит 
в выборах. 
Немощь человека, который в преклонных годах мотается 
по белу свету, говорит невнятные речи и от изнеможения 
регулярно теряет равновесие, могла бы вызывать сочув-
ствие, если бы он не возглавлял государство, политика 
которого унижает многие народы и создает проблемы для 
всех, кто не заглядывает США в рот. 
Приходит ли облегчение от того, что 
Байден собрался на пенсию? До выбо-
ров он остается на посту и за полгода 
может еще немало накосячить.
Уходя Байден предложил замену — 
экс-президента Камалу Харрис. В по-
рыве воодушевления она провела 
10 часов на телефоне, убеждая лиде-
ров Демократической партии в своих 
шансах. Харрис — потомок и рабов, 
и рабовладельцев, имеет ямайские, 
индийские, ирландские корни. Она 
стала первым цветным прокурором 
Калифорнии и сенатором от штата, 
первым цветным вице-президентом. 
На этом посту провалила все поручения, хотя важных 
миссий ей не доверяли. Харрис поддерживает однополые 
браки и выступает за легализацию марихуаны. Стоит на 
твердой антироссийской позиции. Как многие западные 
политики нынешнего поколения, своих детей не имеет. 
Трамп самоуверенно объявил, что победить Харрис будет 
еще легче, чем Байдена, попутно назвав его самым худ-
шим президентом в истории США. Недавнее покушение 
привело к взлету популярности Трампа. Как бы ни бахва-
лился Трамп, рейтинг соперницы можно раздуть, а осо-
бенности избирательного права в США отнюдь не гаран-
тируют победу лидеру общественных симпатий. 
Личность президента США не может быть безразлична 
России. От последних обитателей Белого дома мы изряд-
но натерпелись, поскольку не изъявляли обязательное 
для Америки подобострастие. Некоторые депутаты пона-
чалу радовались первой победе Трампа, потом наступило 
прозрение. Сейчас ни у кого нет розовых очков. Надо от-
давать отчет в том, что реального «мирного плана» Трам-
па по Украине не существует. Что касается Харрис, она 
клянется в верности курсу Байдена, который в прощаль-
ной речи заявил, что вывел Америку на прекрасные и не-
виданные в истории высоты.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»
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века в том, что он прав. На этом строится поня-
тие социальных рейтингов, понятие популярно-
сти, звезды… Увы: очень многие понятия стоят 
на ничего не значащих позициях, никакой ста-
тистикой не подтвержденных. 
Ну бог с ним, с позерством. А почему мы так агрес-
сивны? Ведь и живем не так плохо. Да, чудовищ-
ное расслоение, но тем не менее… 
Когда мне говорят, что мы плохо живем, я сове-
тую выглянуть во двор — там негде поставить 
машину. Для меня в ответе на этот ваш вопрос — 
два «конца». Обратите внимание, как у нас де-
вальвировалось искусство спорить. Спор, по су-
ти, — процедура медиативная, ведь смысл его — 
в поиске консенсуса. А у нас любой спор — это 
война, в которой обязательно нужно победить 
и доказать свою правоту. И это метаморфоза на-
шего времени. Исчезла естественная и уникаль-

ная медиативная среда, в которой мы учились 
общаться, — двор. Там не было взрослых, не бы-
ло дидактики, двор сам воспитывал — как гово-
рить, с кем говорить, что говорить, и маленький 
человек учился этому, это была прививка соци-
альной толерантности — в хорошем смысле сло-
ва. Мне возразят: ну и что, что исчез двор, вместо 
него создаются спортшколы, открываются би-
блиотеки. Все это прекрасно, но это разные фор-
мы, разные! И чтобы ребенок мог учиться, фор-
мировать важные для себя навыки, нужен 
двор… Кстати, мы пособие по дворовым играм 
готовим — чтобы хоть кто-то мог этому обучить, 
всем этим вышибалам, штандерам, выручалоч-
кам… Мы играли в эти игры, и никого не интере-
совало, сколько денег родители зарабатывают, 
во дворе было личностное, реальное развитие — 
субъектное. А в школе — дидактическое. Для 
взаимодействия необходимо формировать на-
выки социального общения. И сейчас уже необ-
ходимо вводить курс коммуникативного разви-
тия, и мы это сделали в нескольких городах 
и странах. Эффект потрясающий. 
Что, и телефоны в руки дети не берут? 
Представьте, нет, забывают о них. 
Ну хорошо. Немного о другом — еще об одном 
из трендов нашего времени. Одна моя знакомая, ей 
нет еще тридцати, бесконечно самосовершенству-
ется после того, как сходила на какие-то тренинги 
личностного роста. Как вы относитесь к ним? 
Я несколько раз был участником экспертиз, ко-
торые проверяли всякого рода «тренинги». Ска-
жем так, результаты были неутешительны, поэ-
тому я к ним в целом отношусь критически. 
Поняла. Но вы как врач все равно раз в какое-то 
время проходите курсы, подтверждаете катего-
рию. А у этой моей знакомой уже восемь высших 
образований из разных областей… И при этом она, 
при отсутствии опыта, в каждой из выбранных ка-
тегорий — дилетант. Разве это норма? Мне кажет-
ся — предпосылки дилетантизма. 
Это не предпосылки, а квазиуправление этим 
процессом. Сейчас ускорилась трансформация 
профессионального пространства. Простой 
пример. Помните, одно время были на плаву 
пейджеры, и море людей связывало с ними свое 
будущее, что-то там изучали про них… А потом 
эпоха пейджеров завершилась. И что оставалось 
делать этим специалистам? К слову, многие по-
добные «схлопывания» были искусственными, 
но жизнь-то у человека одна… Так вот, все, о чем 
мы говорили выше, подводит нас к теме диле-
тантизма. Он сейчас, увы, культивируется как 
противовес профессионализму, вот что страш-
но. Почему? Потому что, на мой взгляд, взята 
дефективная, ущербная модель эффективности 
человека в обществе. Главным для нас стало по-
нятие успешности. А единственным критерием 
оценки этого понятия стали деньги. 
А надо как? 
Успешность — это возможность отдать обще-
ству свои таланты. Отдать так, чтобы общество 
это взяло. Количество денег — это только мери-
ло, не критерий. 
То есть человек, условно говоря, должен рисовать, 
как Пикассо, и дарить свои шедевры обществу? 
Понимаю, что вы подшучиваете, но отвечу се-
рьезно. Мы даже не понимаем, как въелись в на-
ше сознание предикаты самонасилия, когда мы 

себе, по сути, внушаем: должен, стараюсь, вы-
нужден, обязан… Вот и вы автоматически сказа-
ли: «должен»… Когда мы так говорим, то подчер-
киваем, что на самом деле этого не хотим. За 
этим стоит серьезная проблема снятия ответ-
ственности с себя: все пошли, и я пошел. И этот 
нюанс — также подоплека возникновения диле-
тантизма. Почему ты занялся компьютером? Все 
занялись — и я! Профессионал — это человек, 
который занимается своим делом, которое при-
носит ему удовлетворение и дает ему возмож-
ность развиваться. И не факт, что он выберет это 
дело только в угоду неким социальным веяниям. 
В итоге те, кто выдерживает свою линию, в боль-
шей степени удовлетворены жизнью. А это глав-
ное! Вы же не будете спорить, что человек может 
получать море денег и быть несчастливым? 
С этим спорить не буду. 
Кстати, одна наша молодая коллега начала пи-
сать диссертацию о психологии успешных лю-
дей. Ее теория заключалась в том, что успешные 
люди и психологически более взвешенны, и зре-
лы. Но когда она собрала материал, работа «на-
крылась»: оказалось, среди этих людей не было 
почти никого, кто был бы удовлетворен собой 
и ситуацией. Повторюсь: наша беда в том, что 
мы решили, что деньги — единственный изме-
ритель успешности. Это автоматически выводит 
за скобки ряд людей с теми социальными стату-
сами, которые в соответствии с этим определе-
нием успешными быть не могут. Это учителя, 
врачи, полицейские. У них никогда и ни в каком 
обществе не было супердоходов. Как получает-
ся? Контролируешь миллиарды — ты успешен. 
Не контролируешь — неуспешен. И дети, кото-
рые усвоили эту парадигму, не хотят идти этим 

путем — становиться врачами или учителями. 
Или хотят превратиться в выжигу, мы таких зна-
ем тоже, которые вылечить не могут, но зато пре-
красно умеют трясти деньги с людей, к сожале-
нию. Разрушение статусов ведет к разрушению 
смыслов. Ныне же главное — не помочь, а вы-
держать процедуру. Но назойливые регламенты 
и шаблоны не могут быть мерилом человеческо-
го профессионализма. Если нам говорили в сту-
денческую пору: «Ты отвечаешь по шаблону», 
это означало провал… Учителя, врачи, полицей-
ские — их работу тоже сегодня регламентируют 
шаблоны. И сделано это во благо. Но если следо-
вать только им, добра не будет. Это и есть под-
мена профессионализма. Нелепостей у нас не-
мало. И мы их заложники. 
Про времена СССР говорят — там было стадо, 
стадное чувство. В наше время — перекос инди-
видуализма. Неужели нет золотой середины... 
Любые крайности плохи. Но для всех очевидны 
результаты наших потерь и перекосов. Сегодня 
разговор о пользе для общества и родины в об-
ществе вызывает неоднозначную реакцию. 
«Мои интересы выше» — сидит внутри. А смысл 
человеческого существования, а мы начинали 
уже об этом говорить, это не только его жизнь, 
а те следы, которые мы оставляем. 
Но раньше на это работала вся идеология!
А сейчас все против. Но в мире мы видим прио-
ритет именно тех сообществ, в которых есть 
и культивируются надличностные ценности. 
Китай? 
Да практически все… Посмотрите на успешные 
макропроекты. Толчок вперед Японии был опре-
делен тем, что были внедрены надличностные 
ценности: нация, труд на благо общества. Сей-
час это кончилось, они стали индивидуалиста-
ми, и где Япония? У них и с образованием семей 
проблемы, ведь в обществе индивидуалов семья 
избыточна, то есть откровенно не нужна. 
Но семьи по всему миру рушатся. 
Скажите это китайцам и индусам, африкан-
цам… У нас сейчас вещают: «без искусственного 
интеллекта, без ЭКО невозможно…» Смешно. 
Посмотрите на Китай, там что, ИИ помогает или 
ЭКО? Или ЭКО есть в Африке? А выдается это за 
истину... А это манипулирование. 
Без ИИ уже щи не сваришь. Это как, не вмеша-
тельство? 
Я тут на носителя истины претендовать не могу, 
но недавно услышал в одной программе, что ис-
кусственный интеллект действительно станет 
интеллектом при наличии трех координат. Пока 
их две. Пока ИИ — отражение естественного ин-
теллекта людей, которые создают те или иные 
продукты. То есть он пока лишь копирует то, что 
было в него вложено. Мне кажется, ИИ сейчас — 
это маркетинговый термин. 
Скажите, возвращаясь к состоянию общества. 
Не кажется ли вам, что сейчас болезни психиатри-
ческого спектра стали модными? 
Увы, этот тренд на особенность вы угадали очень 
точно. Для психически нездоровых людей харак-
терны спонтанность и вычурность. Но сегодня 
это трактуется как достижения… И только когда 
экзальтация становится избыточной, люди на-
чинают прозревать и понимают, что прибива-
ние мошонки к брусчатке Красной площади есть 
проявление не творческого интеллекта, а болез-
ненных изменений сознания. Увы, наша психи-
атрия переживает жуткое состояние. Мы отказа-
лись от всех наших великолепных достижений 
и пошли за людьми, которые были на несколько 
столетий, я не оговорился, позади нас. И тренд 
на депрессии и биполярные расстройства обыч-
но задаются теми, кто понятия не имеют, что это 
такое. У нас раньше было системное клиниче-
ское мышление, его заменили на ситуационное, 
клиповое. Многое мы потеряли, что горько... 
Дилетантизм — мировое явление. Мы просто не 
были раньше в него встроены. 
Но со всем этим можно что-либо сделать? 
Конечно. И разработки такие есть — у специали-
стов разных отраслей. Надо лишь консолидиро-
вать их усилия. А это возможно лишь при одном 
условии — если к этому есть большой и искрен-
ний интерес у государства. 

И к теме роста агрессии, и к теме нарастающего 
в обществе дилетантизма мы обращаемся не 
впервые. В 2019 году большой читательский ре-
зонанс вызвал материал «Бал дилетантов» — до-
статочно жесткий и, скажем так, бескомпро-
миссный. Первооткрывателем темы и одним из 
спикеров во время ее обсуждения стал тогда Ан-
дрей Жиляев. 
А не так давно исследовательская компания Mar 
Consult опубликовала печальный вывод своего 
исследования: половина работающих россиян 
в своем деле дилетанты! И есть ощущение, что 
это, как говорится, бОльшая половина... Как бы 
то ни было, мы решили поговорить об обществе 
в целом и о дилетантизме в частности. Посмо-
треть полную версию интервью с Андреем Жи-
ляевым (на фото) вы можете на нашем сайте 
в разделе «Вечерка ТВ», а также в любых соцсе-
тях издания. Перед вами же — краткая версия 
разговора на эту непростую тему. 

Общество меняется на наших глазах. И куда исчез 
так быстро крепкий и, в общем, простой «совет-
ский человек»? И по отдельности все у нас — ми-
лейшие люди, а вместе… Что с нами происходит? 
Упомянув советского человека, вы определили 
возраст или срок изменений: 30 лет. Я несколько 
его расширил бы, но это не так важно. А  проис-
ходит с нами вполне понятная метаморфоза, 
в какой-то степени управляемая извне. Я не 
о конспирологии! Мы раньше жили в мире, ко-
торый строился на принципе примата обще-
ственных интересов над личными. То есть каж-
дый человек был винтиком общей машины. По-
том нам предложили другую концепцию, в соот-
ветствии с которой главное — это твоя свобода, 
самореализация и что хотите еще. 
Это вы, Андрей Геннадьевич, к культу индивидуа-
лизма подводите? 
По сути — да. И сейчас мы пожинаем плоды этой 
метаморфозы. Возьмите любую человеческую 
жизнь. Увы, она недолгая. Таким образом, если 
мы выводим собственное существование и усло-
вия его как единственную прерогативу и цель, то 
жизнь становится бессмысленной. 
Ну как это — бессмысленной! Утро еще толком 
не наступило, а человек уже докладывает в соцсе-
тях: вот я, вот мой завтрак, сегодня у меня булочка 
с кунжутом и  бекон. Но сигнал-то какой за этим: 
восхитись, мир, вон какой человек завтракает! 
В психиатрии в свое время была такая патоло-
гия — психиатрический эксгибиционизм. Она 
считалась частью истерии — тяжелого заболева-
ния. Одним из синдромов данной болезни было 
именно это: человеку казалось, что весь мир вер-
тится вокруг него, всем интересно даже то, что 
он ест. Сейчас на культивировании подобных 
вещей построено очень многое в нашей уважае-
мой, без кавычек, блогосфере. Человек выкла-
дывает какие-то повседневные детали своей 
жизни и уверен, что для всех наблюдающих они 
чрезвычайно важны. То есть ему кажется, что 
все, что с ним происходит, имеет сверхзначение. 
С таким подходом, Андрей Геннадьевич, если по-
смотреть на происходящее, здоровых людей во-
обще остаться не должно… 
Но что делать. Эта культивируемая социоэпиде-
мия гораздо более опасная, чем эпидемия кови-
да недавнего прошлого. Людьми, которые все-
рьез воспринимают эту парадигму, управлять 
практически невозможно. Человек убежден, что 
все, что происходит с ним в жизни, — это глав-
ное, и количество подписчиков… 
…говорят — френдов 
…да-да, «френдов», это и есть определяющий 
фактор популярности. То есть важно не что ты 
делаешь, а до какой степени обнаженности ты 
готов дойти. Это «обнаженка» не физическая, 
а психологическая. И да, я подтверждаю: это бо-
лезнь. Именно в таком понимании происходя-
щего мы с коллегами едины — болезнь! Но глав-
ное в том, что все это навязывается извне. Возь-
мем закон больших чисел. Когда не было ин-
формпространства, человек мог «предъявить 
себя» двадцати, скажем, людям, и среди них мог 
не найтись такой же больной человек, как 
и «предъявитель», который поддержал бы его 
идею. Но теперь, когда информпространство 
есть, и «френдов» может быть сотни и тысячи, то, 
по закону больших чисел, среди них всегда най-
дется кто-то, «созвучный предъявителю». И вот 
они — лайки и все остальное, что убеждает чело-

В эфире телевидения «Вечерней Москвы» открылась новая передача — «Еще не вечер». В студию в гости к журналистам «ВМ» приходят интересные собеседники, 
где мы говорим с ними на разные темы, будь то наука, экономика, искусство или, как на этот раз, — некие общественно-социальные парадигмы. С гостем нашего 

эфира, психиатром Андреем Жиляевым, читатели нашей газеты давно знакомы. На этот раз мы говорили о нашей агрессии и дилетантизме. 

Почему общество все более агрессивно, а профессионалы уступают свои места дилетантам 
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ДОСЬЕ

Темой дилетантизма занимался в свое время и Александр 
Герцен. Чтобы пояснить его специфику, он рассказывал 
историю о том, как некий Жерновик учил английского ко-
роля играть на скрипке. Король играть не умел, но очень 
любил музыку. На вопрос короля о том, к какому разряду 
скрипачей его относит Жерновик, артист отвечал: 
«Ко второму… Я вообще делю род человеческий относи-
тельно скрипичной игры на три разряда: первый, самый 
большой, люди, не умеющие играть на скрипке; второй, 
также довольно многочисленный, люди не то чтоб умею-
щие играть, но любящие беспрестанно играть на скрипке; 
третий очень беден: к нему причисляются несколько че-
ловек, знающих музыку и иногда прекрасно играющих 
на скрипке. Ваше Величество, конечно, уже перешли 
из первого разряда во второй». Король, таким образом, 
причислен Жерновиком к дилетантам, т.е. к людям, любя-
щим беспрестанно играть на скрипке, к тем, с которыми, 
говоря словами Герцена, как бы происходит помеша-
тельство от избытка любовной страсти к искусству. 

кстати

Дилетантизм назван проблемой новоевро-
пейской цивилизации в статье В. П. Соло-
мина, К. С. Пигрова и К. В. Султанова. Одна-
ко авторы, детально изучив ситуацию, при-
зывают все же к более мягкому и объектив-
ному восприятию этого явления. 
«Дилетантизм покушается на святая свя-
тых новоевропейской цивилизации — 
на социальный порядок, связанный с уре-
гулированным и четким разделением тру-
да. Казалось бы, это самый страшный грех 
нашей культуры, ее ужасная болезнь, 
и этот грех и болезнь должны быть выжже-
ны каленым железом. Однако оказывает-
ся, что такая прямолинейность невозмож-
на, да и нежелательна. Ведь, с другой сто-
роны, именно благодаря этой «болезни» 
новоевропейская цивилизация только 
и может развиваться и, стало быть, суще-
ствовать как таковая. Мы вынуждены тер-
петь «вирусы дилетантизма» в теле нашей 
цивилизации. Ведь «беззаконный» диле-
тантизм, при всей своей сомнительности, 
открывает горизонты творческого разви-
тия, без которых цивилизация захлебнется 
в скуке, пустоте и застое. 

КАК У НИХ

5 августа 2023 года, Москва. Жители города на Ленинском проспекте. Между этими людьми могла бы завязаться беседа. Но навыки общения утрачены... 

ОЛ
ЕГ

 Е
Л
КО
В/
ТА
СС

В своей работе «Дилетантизм как культур-
ное явление» Л. Щенникова сделала любо-
пытное наблюдение. Она заметила, что 
укрепил дилетантизм ХIX век. «Это было 
связано с повышением уровня образова-
ния и наличием свободного времени у об-
разованного класса. Отношение к дилетан-
тизму в обществе было положительным: 
написание стихов и прозы, любительские 
спектакли, музицирование, занятия изо-
бразительным искусством были (наряду 
с чтением) основными способами проведе-
ния досуга интеллигенции и отличитель-
ной чертой принадлежности к определен-
ному кругу. Образованный человек должен 
быть и немного творческой личностью — 
вот установка XIX века (...). Чем больше рас-
пространялось образование, тем больше 
становилось как профессионалов, так и ди-
летантов (...). Для профессионала занятие 
искусством — прежде всего труд и способ 
получения дохода, для дилетанта — спо-
соб проведения досуга. Это и обусловило 
несколько высокомерное отношение к ди-
летантам со стороны профессионалов. 

В ТЕМУ
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точка Сегодня точку в номере ставят участники китайского аттракциона «Шесты с флагами» под руководством Гао Вэйсин и артист цирка, дрессировщик кошек и народ-
ный артист РСФСР Юрий Куклачев. Они приняли участие в заключительном дне Всемирного фестиваля циркового искусства «Идол-2024». Акробаты, дрессировщи-
ки, клоуны и жонглеры — кто только не выступил на столичном манеже, продемонстрировав зрителям свое мастерство. Юрий Куклачев принял участие в награж-
дении лучших артистов, а также вручил награду «Золотой манеж» от СМИ аттракциону «На слонах вокруг света» под руководством заслуженного артиста России 
Андрея Дементьева-Корнилова. Именно столичные дрессировщики по итогу голосования стали лучшими и получили еще и Гран-при фестиваля. По словам Андрея 
Дементьева-Корнилова, они разыграли сцену о том, как русский путешественник Афанасий Никитин приехал в Индию и влюбился в местную девушку. 

Провели съезд авиаторов, 
вступил в силу новый закон 
«Вечерняя Москва» про-
должает вспоминать со-
бытия, которые происхо-
дили в этот день в истории 
и повлияли на ее дальней-
ший ход.

1917 год.В Москве от-
крылся 1-й Всероссийский 
авиасъезд, на котором из-
бран Авиасовет — первая 
общественная организа-
ция в авиации.

1923 год.На базе больни-
цы графа Н. П. Шереметева 
открыт Институт травмато-
логии и неотложной помо-
щи имени Н. В. Склифосов-
ского. Через некоторое 
время он был реорганизо-

ван в НИИ скорой помощи 
им. Н. В Склифосовского.

1976 год.Родился Алек-
сандр Олешко, актер театра 
и кино, телеведущий, за-
служенный артист России.

1985 год.Первый полк со-
ветских межконтиненталь-
ных баллистических ракет 
«Тополь» заступил на бое-
вое дежурство под Йош-
кар-Олой. 

1994 год.Вступил в силу 
закон О Конституционном 
суде РФ».

Календарь читала 
ВЕРОНИКА УШАКОВА 
v.ushakova@vm.ru

день в день

Попытка не быть, 
а казаться

Было когда-то популярно такое выра-
жение: «Понт дороже денег». Ярчай-
шая иллюстрация — человек жил где-
нибудь в хрущевке в одной малогаба-
ритной квартире с женой, детьми, ро-
дителями жены и огромной собакой. 
При этом ездил на дорогой машине 
премиум-класса, купленной в кредит, 
и парковал ее в том самом тенистом 
дворике пятиэтажки. Девчонки брали 

напрокат огромные букеты роз и фотографировались 
с ними — чтоб выложить фото и чтоб все решили, что кто-
то такой букетище подарил.
Вот правда, думала я, что понты остались все в нашем 
счастливом допандемийном неведении. Но оказалось, 
что все равно есть еще динозавры, готовые взять кредит 
для того, чтобы приобрести новейшую марку айфона. Ко-
торый, кстати, вроде как из России «ушел». И есть моло-
дые и красивые девочки, которые фотографируются даже 
не в брендовой одежде, а с пакетами 
из ЦУМа. Дескать, там, в пакетах, ле-
жат несметные сокровища типа «пла-
тьюшек» и туфелек. Кому-то по-
прежнему хочется подчеркнуть «высо-
кий статус». Удивительно. Как много 
открытий чудных предстоит сделать 
этим незамутненным людям! Узнать, 
что по-настоящему бесценно здоро-
вье, образование, и чтобы у детей все 
было хорошо. Но когда еще они узна-
ют и станут мудрыми и чуточку равно-
душными? 
Наверное, это вообще свойство боль-
шинства людей — хвалиться своими 
«богатствами». Проблема показушно-
сти и похвальбы не только наша, российская. В Китае, на-
пример, ведущие соцсети объявили, что будут отслежи-
вать и удалять ролики и аккаунты, в которых «прославля-
ется богатство, материальные ценности и делаются вред-
ные сравнения в пользу роскошного образа жизни». За 
первую неделю работы по ограничению «демонстрации 
богатства» заблокировали около десяти тысяч постов с по-
добным контентом. Надо понимать, что люди, словно мар-
тышки, смотрят, как там у других. И если одна популярная 
Дай-Лу или там наша Маня не станут выкладывать фото-
графий букетов из сто одной розы, то и десятки их подпис-
чиц не догадаются, что для подтверждения «статуса» такой 
букет необходим. Так, может, правы китайцы, которые на-
чинают вычищать культ вещей и богатства, чтобы там, на 
чистом месте, начинали прорастать истинные ценности? 
Лакшери — словечко, ворвавшееся к нам оттуда, с крас-
ных дорожек. Там путешествуют на собственной яхте, 
пьют очень дорогое шампанское, носят эксклюзивные 
украшения. Подчеркнуто роскошно, эксклюзивно и недо-
ступно для простых смертных. Luxury, роскошь — если 
прочитать калькой с английского, то получится «лухари». 
Что-то уже совсем другое — попытка не быть, а казаться. 
Эдакие лухари-ухари, бедолаги, глупые птицы, демон-
стрирующие роскошное, но бесполезное оперение.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ЕКАТЕРИНА 
РОЩИНА 
РЕДАКТОР

мнение

Репетиторов 
обяжут получать 
лицензии на работу. 
И как вам?

АЛЕКСЕЙ ЗУБЕЦ
СОЦИОЛОГ

Лицензировать всех репети-
торов не получится, хотя сей-
час и предпринимаются такие 
попытки. Но это делают для 
того, чтобы было проще соби-
рать с них налоги. Ведь этот 
процесс сложнее всего кон-
тролировать в преподаватель-
ской области, чем в других от-
раслях экономики. Потому 
что бизнес в сфере обучения 
довольно свободен. Человек 
может официально не заяв-
лять, что он предоставляет об-
разовательные услуги. По-
пытки подвести ИП под еди-
ный стандарт тщетны, ведь 
в случае каких-либо репрес-
сий люди просто уйдут в тень. 
Нужно создать серьезный ап-
парат для контроля качества, 
но я думаю, что мало кто захо-
чет этим сейчас всерьез зани-
маться.

ЕВГЕНИЙ ЯМБУРГ
ЗАСЛУЖЕННЫЙ УЧИТЕЛЬ РФ

Я убежден, что разработка за-
конопроекта, обязывающего 
репетиторов получать лицен-
зии на образовательные услу-
ги, — это совершенно пра-
вильно. Нет ничего хуже нека-
чественной помощи, особен-
но в области преподавания. 

Работники школы тоже обяза-
ны подтверждать свою квали-
фикацию, поэтому нельзя де-
лать исключение для других 
учителей. Родители вряд ли 
захотят сотрудничать с прохо-
димцем, который впослед-
ствии не сможет подготовить 
ребенка к ЕГЭ или ОГЭ, пото-
му что всем нужен хороший 
результат. У меня много зна-
комых, получивших первое 
образование, например, эко-
номическое, но они пошли за 
вторым — педагогическим. 
Человек должен осознавать, 
что без специальных знаний 
репетитор не может быть до-
пущен к преподаванию, пото-
му что люди, которые платят 
деньги за образовательные 
услуги, хотят видеть перед со-
бой исключительно профес-
сионала.

ТАТЬЯНА ТОРЛОПОВА
РЕПЕТИТОР 

Обязательное получение ли-
цензии на образовательные 
услуги вполне актуально для 
репетитора — индивидуаль-
ного предпринимателя. Если 
он не имеет соответствующе-
го преподаваемой дисципли-
не диплома о высшем образо-
вании, документов о под-
тверждении квалификации 
и знаний, которые можно по-
лучить на специальных кур-
сах, например в университе-
те. Большинство педагогов 
уже имеют необходимые ком-
петенции, многие параллель-
но преподают в вузах, школах 

Рабочая группа Госдумы разработала законопроекты, обязывающие ИП получать 
лицензии на образовательные услуги. Авторы указывают, что наиболее распростра-
ненный вид таких услуг на рынке — подготовка к ЕГЭ и ОГЭ. При этом у многих пре-
подавателей даже нет дипломов, поэтому помогают ученикам они некачественно.

вопрос дня

Подготовила АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ 
a.solonskaya@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

или техникумах. Кроме того, 
репетиторы часто публикуют 
объявления о своих услугах на 
специализированных плат-
формах, где квалификация 
специалистов проверяется 
и верифицируется. Следова-
тельно, обязательное лицен-
зирование для всех скорее из-
быточно, потому что деятель-
ность учителя так или иначе 
подвергается оценке, без чего 
его просто не наймут.

КИРИЛЛ КОНСТАНТИНОВ
ЮРИСТ, СПЕЦИАЛИСТ 
ПО ТРУДОВОМУ ПРАВУ

Не вижу необходимости ли-
цензировать репетиторов. Их 
деятельность — это саморегу-
лирующийся процесс. Чаще 
всего преподавание вне шко-
лы или другого учебного заве-
дения строится на методе са-
рафанного радио. Родители 
или сами ученики всегда по-
советуют понравившегося 
репетитора своим знакомым 
или друзьям. В том случае, ес-
ли специалист не устраивает, 
люди просто ищут другого. 
Существуют и иные инстру-
менты для контроля за каче-
ством образования, напри-
мер, на общедоступных пло-
щадках с отзывами на педаго-
гов можно оставить оценку 
или свое личное мнение, сло-
жившееся после занятия. Не-
добросовестные репетиторы 
просто уйдут с рынка, если 
к ним перестанут обращать-
ся. Важно помнить, что ре-
зультат работы всегда заме-
тен в аттестате, дневнике или 
полученных на ЕГЭ баллах. Со 
школьными учителями дела 
обстоят совсем иначе, они 
трудятся в системе, а образо-
вательные учреждения выда-
ют дипломы, поэтому на их 
квалификацию смотрят го-
раздо чаще.

Творчество подруг вдохновляет 
женщин уже более века

Сегодня в Государственном 
музее изобразительных ис-
кусств имени А. С. Пушкина 
открывается выставка «Под-
руги. К юбилею Варвары Сте-
пановой». Накануне корре-
спондент «ВМ» одна из пер-
вых ознакомилась с новой 
экспозицией. 

Варвара Степанова, Ольга Ро-
занова, Любовь Попова 
и Александра Экстер — четыре 
подруги, сделавшие неизме-
римый вклад в изобразитель-
ное и прикладное искусство. 
В этом году исполняется 
130 лет со дня рождения Сте-
пановой, известной как живо-
писец, график, художник теа-
тра и книги, дизайнер и моде-
льер. Именно этому событию 
и посвящена выставка «Подру-
ги». Женщины творили вме-
сте, делились опытом, идеями. 
На стенах можно увидеть зна-
менитые высказывания Степа-
новой о своих соратницах 
и о творческом пути. Художни-
цы охватили сразу несколько 
областей творчества, где смог-
ли совершить революцию. 
Любовь Попова внесла вклад 
в правила театральных поста-
новок: она разработала ко-

стюмы-униформу для акте-
ров, представленные на вы-
ставке. Она рисовала выкрой-
ки и указывала, из чего эта 
одежда должна быть сшита. 
Такая одежда была универ-
сальной: она повторяла гео-
метрию действия и подчерки-
вала пластику актера. А Сте-
панова совершила переворот 
в спортивной форме. Она де-
лала выкройки прототипов 
нашей современной спортив-
ной одежды. Яркие модели, 
построенные на сочетании 
полос и геометрических фи-

гур и минимального количе-
ства швов, отличались про-
стотой и удобством кроя.
— Как говорил Оноре де Баль-
зак, мода — это зеркальное 
отражение общества. Наши 
подруги занимались создани-
ем кардинально нового ко-
стюма как для театра, так 
и для повседневной жизни. 
Женщинам того времени для 
работы нужна была удобная 
и практичная одежда. Их за-
слуга в том, что они задумыва-
лись о женщинах и их влия-
нии на общество, — рассказа-
ла президент культурно-про-
светительского фонда «Магия 
моды» Наталия Козлова. 
А Ольга Розанова вниматель-
но изучала текстильную тех-
нику и придумывала не толь-
ко узоры для тканей, которые 
потом выкупали азиатские 
страны, но и дизайны для 
женской одежды. Манекены 
в платьях, пальто, шляпах 
и с сумочками подруг-худож-
ниц тоже можно увидеть в вы-
ставочных залах. 
Отдельный вклад подруги 
вложили в печатное дело. Они 
от руки рисовали иллюстра-
ции к книгам, играли со 
шрифтами и расположением 
текста. 
АНАСТАСИЯ ДИДЕНКО 
edit@vm.ru 

22 июля. Президент культурно-просветительского фонда «Магия моды» Наталия Козлова 
на выставке «Подруги. К юбилею Варвары Степановой»

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Куплю книги на иностранных 
языках до 1917 г. Т. (985) 275-43-33
● Книги до 1945 г. от 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (964) 585-40-04
● Куплю значки. (917) 533-57-50

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
поможем вернуть или расслуже-
бить квартиру, выписать из кварти-
ры. Наследство. Семейные споры.
Т. (499) 409-91-42

КоллекционированиеЮридические
услуги

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

доб. 132, 158

выставка

АЛЕКСАНДРА ДАНИЛОВА
ХРАНИТЕЛЬ 
ГМИИ ИМЕНИ А. С. ПУШКИНА
Мы захотели создать отдель-
ную выставку, чтобы расска-
зать, как Варвара Степанова 
и ее подруги совершили це-
лый переворот в русской куль-
туре. Женщины способны 
к многозадачности и трудолю-
бию, именно это и способство-
вало развитию их творчества. 
Мы раскрыли несколько сфер, 
в которые художницы вложи-
ли душу: театр, текстиль, мода 
и искусство книги. То, что мы 
сегодня воспринимаем как 
естественное, и есть результат 
их кропотливой работы.
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